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Сегодня в номере:

Н ЕСМОТРЯ на карантин-
ные ограничения в связи с 
пандемией COVID-19, в 

крупных городах Судана одна мас-
совая протестная акция сменяет 
другую. Сначала на улицы Харту-
ма, столицы государства, вышли 
демонстранты, выступавшие про-
тив «иностранного вмешатель-
ства» и формирования нового объ-
единённого правительства «На-
циональная миссия». Собравшиеся 
возле штаб-квартиры армии Су-
дана демонстранты, обвинившие 
кабмин в привлечении «оккупан-
тов», скандировали: «Долой пра-
вительство информаторов!» и тре-
бовали отставки премьер-мини-
стра страны Абдаллы Хамдока. 

Как уже писала «Правда», волне-

ния в восточноафриканской респуб-
лике, начавшиеся в декабре 2018 
года на фоне повышения цен на бен-
зин, в апреле 2019-го спровоциро-
вали военный переворот, в ходе ко-
торого был свергнут президент стра-
ны Омар аль-Башир, занимавший 
свой пост почти 30 лет. В августе 
того же года Военный Совет Судана 
и оппозиционная коалиция подпи-
сали Конституционную декларацию 
о переходном правительстве, дей-
ствительную в течение трёх лет. А 
несколько недель назад Совбез ООН 
одобрил комплексную миссию по 
оказанию помощи Судану в пере-
ходный период, чей мандат заклю-
чается в поддержке передачи власт-
ных полномочий от военных граж-
данскому кабинету, что породило 

новую волну гнева народа, возму-
щённого «иностранным вмешатель-
ством» во внутренние дела суверен-
ного государства. 

Таким образом, обстановка в 
стране остаётся напряжённой и 
после смещения Омара аль-Башира. 
Очередным поводом для масштаб-
ных выступлений послужила годов-
щина его прихода к власти, собрав-
шая в  Хартуме, Ньяле, Омдурмане, 
Кассале и регионе Дарфур  тысячи 
противников и приверженцев экс-
главы республики. Выкрикивая 
«Свобода, мир и справедливость», 
антибаширцы перекрывали улицы 
горящими шинами и требовали при-
влечь к ответственности бывшего 

национального лидера, окрещённого 
суданским Пол Потом, называя его 
одним из худших тиранов и преступ-
ников Африки, чьё правление, со-
провождавшееся многолетним гено-
цидом, беззаконием и массовыми 
убийствами невинных, ввергло Су-
дан в ужасающую нищету и граж-
данскую войну.  

Впрочем, и сторонников, и оппо-
нентов аль-Башира объединило тре-
бование демократических реформ и 
отмены вступившего в силу в конце 
2019 года решения правительства 
закрывать во время крупных акций 
протеста дороги и мосты, ведущие к 
центру Хартума. 

Фото Рейтер.

Омдурман

Хартум

«Т ОТ, КТО действительно верил, 
будто на голосовании о внесе-
нии поправок в Конституцию 

будут соблюдаться минимальные стан-
дарты демократических правил, убедился 
в обратном. Центральная избирательная 
комиссия опубликовала первые резуль-
таты всенародного опроса, когда в Моск-
ве и в западной части страны ещё прохо-
дило голосование. Более 70% избирате-
лей поддержали реформу Владимира Пу-
тина, объявила комиссия». 

«Посыл противникам крупнейшего 
изменения Основного Закона в истории 
страны таков: «Вы всё равно в мень-
шинстве» и «Нам наплевать на обще-
принятые правила, голосование прохо-
дит по нашим стандартам, за рамками 
привычного избирательного права». 

«Президент Путин получил то, что 
хотел: теоретически он сможет оста-
ваться главой государства до 2036 года. 
Его предыдущие четыре президентских 
срока обнуляются, словно бы их не бы-
ло. К тому же он получит ещё больше 
влияния в назначении на политические 
должности и посты в юстиции. И Путин 
всегда сможет ссылаться на то, что так 
захотел народ. Это более чем цинично», 
— пишет издание. 

«Ведь то, что на самом деле хотят рос-
сияне, уже давно не имеет значения. И 
это едва ли можно проверить в связи с 
пропагандой повсеместных государст-

венных СМИ, отстранением настоящих 
политических оппонентов, фальсифи-
кацией выборов». 

«Состоявшееся голосование пред-
ставляет собой печальную веху в не осо-
бенно славной истории выборов при 
Путине. Чтобы обеспечить ему боль-
шинство, Кремль понизил свои и без 
того низкие стандарты выборов. Изби-
рателям разрешили сделать лишь одну-
единственную пометку: одобряете ли 
вы поправки в Конституцию? «Да» — 
«Нет». 

«Власти были готовы на всё, дабы 
привлечь на голосование как можно 
больше людей. Госслужащих и сотруд-
ников государственных предприятий 
заставляли участвовать в голосовании и 
отчитываться». 

«Наблюдение за выборами оказалось 
попросту невозможным, критикует не-
зависимая организация «Голос». Это 
показное волеизъявление, считающееся 
репетицией следующей избирательной 
кампании, едва ли имеет что-то общее 
со свободными, демократическими вы-
борами. В 2021 году пройдут выборы в 
Госдуму. Видимость демократических 
процедур, на которой Путин долгое вре-
мя делал акцент, спустя 20 лет пребы-
вания его у власти больше не имеет 
значения», — констатирует «Шпигель». 

 
Inopressa.ru.

ВВррееммяя  
ввыыббииррааттьь  
««ППррааввддуу»»    

Во всех почтовых 
отделениях России 

проводится подписка 
на газету «Правда»  
на август–декабрь 

2020 года.  
Наш индекc 

остаётся прежним 
— 50102. 

 

Сведения о газете «Правда», в 
том числе её индекс и цена подпис-
ки, приведены в 1-м томе Объеди-
нённого каталога «Пресса России». 
Узнать на почте этот каталог «в ли-
цо» очень просто: его обложка — 
зелёного цвета. 

Оформить подписку на «Прав-
ду» можно также через интернет 
на сайтах агентства «Книга-Сер-
вис»: www. akc.ru; www.pressa-rf.ru 
или направив письмо в произволь-
ной форме по электронному адре-
су: public@akc.ru. Заявки на под-
писку принимаются агентством 
«Книга-Сервис» и по факсу: (495) 
680-90-48. С юридическим лицом, 
по желанию, заключается договор 
на оказание услуг и предостав-
ляется полный комплект бухгал-
терских документов.

Россия: взгляд со стороны

Манипуляция чистой воды 
«Владимир Путин получил желаемое: он сможет оставаться 

президентом до 2036 года и всегда говорить, что этого захотел 
народ. Это цинично», — считает журналистка немецкого ежене-
дельника «Шпигель» Кристина Хебель. 

ЧЛЕНОМ КОМИССИИ с решаю-
щим голосом был Горлов, по гра-
фику дежурил в помещении УИК 

и те ящики видел собственными глаза-
ми. По его прикидкам, восемьдесят 
процентов голосов было получено до 
дня голосования. Получено совершен-
но бесконтрольно. Наблюдателей от 
политических партий не было. Кто 
опускал в те урны бюллетени и в каком 
количестве, можно только предпола-
гать. Среди председателей избиратель-
ных комиссий были работники район-
ной администрации. Что они в них 
«наработали», тоже нетрудно догадать-
ся. Лотереи, которые организовывались 
избиркомами, Сергей считает обычной 
заманухой и подкупом избирателей. 
Часть своих наблюдений Горлов изло-
жил в особом мнении, которое напра-

вил в территориальную избирательную 
комиссию. Реакция на него нулевая, 
чего и следовало ожидать. 

Но главный свой вывод о фальси-
фикации итогов голосования Сергей 
сделал с помощью анализа цифр и 
элементарной логики. Наиболее вы-
сокое протестное голосование веро-
ятнее всего в пролетарских районах 
Самары, на территории так называе-
мой Безымянки, где множество старых 
жилых домов, изношенные сети и 
множество других нерешённых соци-
альных проблем. Именно на Безымян-
ке, в сквере «Родина», собираются по 
призыву коммунистов возмущённые 
граждане и проходят бурные митинги 
протеста. 

Но минимальная разница между го-
лосованием за поправки и против них 

— в пределах десяти процентов — ока-
залась на другом конце города, в новом 
микрорайоне «Волгарь». Здесь недавно 
возведённые благоустроенные много-
этажные дома, школа, детсад, спортив-
ный городок с тренажёрами. Рядом озё-
ра, где ловят карасей.  

С чего же такое отторжение попра-
вок, а значит, и президентской ини-
циативы вроде бы в благополучном 
районе? 

— Как и на Безымянке, в «Волгаре» 
люди тоже прекрасно понимают пагуб-
ное значение для страны теперешнего 
курса «партии власти», — говорит Сер-
гей. — К тому же на этом участке, по 
некоторым сведениям, председатель 
избирательной комиссии оказался че-
ловеком честным и верным своему 
гражданскому долгу. 

Среди проголосовавших очень много 
пожилых людей с плохим зрением. Ве-
тераны нередко ошибаются при запол-
нении бюллетеней, и они признаются 
недействительными. Но по итогам ми-
нувшего «волеизъявления» на добром 
десятке избирательных участков района 
не оказалось ни одного недействитель-
ного бюллетеня. Хотя число проголо-
совавших на большинстве участков — 
от тысячи и до двух с половиной тысяч.  

— При таком достаточно высоком 
числе голосовавших выглядит довольно 
странным полное отсутствие недей-
ствительных бюллетеней — такую 
оценку ситуации даёт один из самых 
опытных членов облизбиркома, кан-
дидат философских наук коммунист 
Николай Рогожин.  

Поневоле напрашивается вопрос: не 
поучаствовали ли в этом «голосовании» 
очень квалифицированные люди из со-
става избирательных комиссий, кото-
рые безошибочно поставили «птички» 
в нужных местах? 

Сергей Горлов и другие коммуни-
сты провели пикетирование адми-
нистрации Куйбышевского района. 
На плакатах — слова протеста по по-
воду искажения воли людей в ходе го-
лосования.  

— В ходе так называемого волеизь-
явления жители области получили ещё 
один урок политической зрелости, — 
говорит первый секретарь Самарского 
обкома КПРФ Алексей Лескин. — 
Смысл его в том, что власти верить 
нельзя. Под сладкие торжественные 
речи в завершающий день голосова-
ния произошло повышение тарифов 
на услуги ЖКХ. Цены и дальше будут 
неудержимо расти, пока народ не 
возьмёт власть в свои руки. 

 
Александр ПЕТРОВ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Самара.

Голосование по внесению поправок в Конституцию страны 
завершилось с результатом вполне предсказуемым, иначе 
бы его не затевали. Опубликованные цифры вызывают не-
удержимый восторг у высокопоставленных чиновников и сло-
ва благодарности народу. Но член участковой избирательной 
комиссии, которая работала в Куйбышевском районе Самары, 
первый секретарь райкома КПРФ Сергей Горлов считает, что 
благодарить надо не народ, а тех, кто «ковал» победу в из-
биркомах и возвращался с переносными урнами, забитыми 
бюллетенями после досрочного голосования на дому. 

Уважаемые соотечественники! 
 
Россия ещё не сняла удавку экономического 

кризиса. Продолжается прессинг санкций, нало-
женных на нашу страну. Ещё не удалось справиться 
с коронавирусной заразой. Но власть уже нанесла 
новый демонстративный удар по трудящимся. Рей-
дерская атака идёт на предприятие, известное да-
леко за пределами России. Талант и трудолюбие 
коллектива совхоза имени Ленина обеспечили его 
незаурядные успехи. Вопреки всему предприятие 
стало символом высокой эффективности коллек-
тивного хозяйства. 

Достояние подмосковного совхоза создано тру-
дом многих поколений. Его уже долгие годы ус-
пешно возглавляет Павел Николаевич Грудинин. 
В «лихие девяностые», когда рядом убили 14 креп-
ких хозяйств, только один совхоз был спасён от ра-
зорения. Предприятие стало передовым по ис-
пользованию новых технологий, по экологичности 
и социальной защищённости человека труда.  

Кому и зачем нужно громить передовое про-
изводство вблизи от Москвы? Кому так ненавист-
ны дружный уклад этого хозяйства и тепло чело-
веческих отношений в коллективе? Кому поме-
шали суперсовременная школа и дивные детские 
сады? Кому так нужно уничтожить душевный дет-
ский парк, возникший оазисом вблизи москов-
ской застройки? Ради чего превращать это место 
в пустыню?  

Земли совхоза не дают покоя дельцам и афери-
стам. Много раз они пытались прибрать к рукам 
«золотые» подмосковные угодья. Но сегодня бес-
предел громил усугубляется политической распра-
вой. «Партия власти» озлобленно сводит счёты с 
человеком, который вступил в борьбу за высший 
государственный пост, получил поддержку мил-
лионов людей и одержал важную моральную побе-
ду. Успех КПРФ и левопатриотических сил стал 
подлинно народным успехом. 

Пытаясь разрушить уникальное предприятие, 
циничные коррупционеры и рейдеры несколько 
лет разыгрывают позорный спектакль. В нём 
есть и ложные обвинения, и вторжение в семей-

ные отношения, и несправедливые судебные вер-
дикты. 

В октябре 2019 года Арбитражный суд Москов-
ской области решил взыскать с хозяйства более 
1 миллиарда рублей! Это сделано в пользу семи 
акционеров, трое из которых не работали в хозяй-
стве ни дня, но согласились стать марионетками в 
игре политических кукловодов. Отстаивая спра-
ведливость и сберегая предприятие, П.Н. Груди-
нин продолжает борьбу на юридическом поле. Но 
схватка идёт не на равных. Шестого июля этого 
года Десятый арбитражный апелляционный суд 
оставил без изменения решение о взыскании ог-
ромной суммы.  

Совершенно очевидно, что совхоз имени Ленина 
и П.Н. Грудинин стали жертвой политической 
расправы. Изумительные достижения хотят обречь 
на уничтожение. Это крайне возмущает всё обще-
ство, находит живой отклик в не успевших за-
черстветь сердцах.  

Уничтожение лучших предприятий доказывает: 
вирус «лихих девяностых» продолжает разъедать 
тело власти. Когда Россия по-настоящему преодо-
леет позорное наследие, мы не только возродим 
страну. Мы обязательно создадим взамен Ельцин-

центра музей уроков новейшей истории. Мы пока-
жем чудовищные результаты разрушения СССР и 
приватизации по Гайдару и Чубайсу. Займут своё 
место в нём и экспонаты об атаках на совхоз имени 
Ленина. Эти страницы национального позора ни-
когда не должны повториться. 

Хватит громить и разрушать! Более 80 тысяч 
предприятий, созданных Советской державой, 
стёрты с карты Земли. Пора, наконец, остановить 
развал и деградацию. Пришло время созидать, 
опираясь на достижения советской цивилизации и 
современный передовой опыт. И хватит уже разго-
воров об импортозамещении. Словом не дано за-
менить дело. Давно пора открывать дорогу отече-
ственной продукции. 

Мы против разорения передового производства 
и крепкого коллектива! Никто не вправе лишать 
жизненных перспектив целые семьи! Требуем со-
хранить хозяйство, которое даёт продукцию вы-
сокого качества и создаёт новое качество жизни 
людей. Не дадим погубить грудининское хозяй-
ство — не дадим погубить мечту о возрождении 
Отчизны. 

Руки прочь от трудового коллектива совхоза 
имени Ленина и П.Н. Грудинина!

Остановить разбой!  
 Защита совхоза имени Ленина — дело нашей совести 

Особое мнение 

Адреса сопротивления

«Это не работа, 
это рабство!» 

 
В Москве курьеры Delivery Club объявили бессрочную забастовку из-за невы-

платы зарплат. Об этом 7 июля сообщил Телеграм-канал профсоюза «Курьер».

В  СООБЩЕНИИ УКАЗЫВАЕТСЯ, что в 
бедственном положении оказались не ме-
нее 290 курьеров. По данным профсоюза, 

компания не выплачивает им зарплату на про-
тяжении двух месяцев.  

— Часть работников лишилась жилья. Ночуют 
в парках Москвы и в подъездах домов. У них нет 
денег на еду, им нечем кормить своих детей. Это 
не работа, это рабство! — заявляют в профсоюзе. 

Инициативная группа требует погашения 
всей задолженности по зарплате, оформления 
трудовых договоров вместо договоров об оказа-
нии услуг, а также отмены системы штрафов.  

В четверг, 9 июля, протестующие намерены 
бастовать возле столичного офиса Mail.Ru Group, 
которая владеет Delivery Club. Сообщается так-

же, что по факту невыплаты зарплаты будут на-
правлены коллективные обращения в След-
ственный комитет. 

Ранее компания Delivery Club пообещала 
курьерам погашение всех долгов после того, 
как они пригрозили забастовкой. Сервис по-
обещал это сделать «в ближайшее время», а так-
же расторгнуть договор с логистическим парт-
нёром, задержавшим выплаты. Однако курьеры 
так и не дождались своих зарплат, поэтому ре-
шили начать акцию протеста. 

Следственный комитет начал проверку ин-
формации о невыплате заработной платы со-
трудникам сервиса доставки еды, сообщила 
старший помощник руководителя ГСУ СК РФ 
по столице Юлия Иванова.

Чистят город за гроши

У БОРОЧНЫЕ МАШИНЫ, на которых ком-
мунальщики каждый день приводят город 
в порядок, так и не двинулись с места. 

По словам одного из работников МБУ Фан-
сата Галина, в январе ему и его коллегам урезали 
окладную часть зарплаты, пообещав компенси-
ровать это премиями. 

Увы, обещания оказались пустыми. Выплаты с 
начала года фактически уменьшились. А в июне 
многие коммунальщики вообще получили на руки 
суммы меньше МРОТ (с 1 января этого года он в 

РФ составляет 12130 руб.). Они также не получили 
дополнительные выплаты за работу в условиях 
повышенной опасности в период самоизоляции, 
вызванной эпидемией коронавируса.  

По словам Ф. Галина, руководство МБУ вызыва-
ло бастующих «на ковёр» и угрожало увольнением. 

Коммунальщики обратились с жалобой о на-
рушении своих трудовых прав в прокуратуру и 
Трудовую инспекцию. 

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта news102.ru

Около 60 работников МБУ «Служба по содержанию и благоустройству 
Советского района Уфы» 6 июля не вышли на работу в знак протеста против 
снижения зарплаты.  

Политический протест за рубежом

Общероссийский блеф

Г.А. Зюганов, Председатель ЦК КПРФ, Н.М. Харитонов, кандидат в президенты России 2004 года, С.Е. Савиц-
кая, дважды Герой Советского Союза, И.И. Мельников, первый заместитель председателя Государственной думы 
РФ, В.И. Кашин, академик РАН, председатель Комитета Государственной думы РФ по аграрным вопросам,  
В.В. Чикин, главный редактор газеты «Советская Россия», А.А. Проханов, главный редактор газеты «Завтра», 
Н.Н. Губенко, народный артист РСФСР, Ю.В. Афонин, первый заместитель председателя комитета Государствен-
ной думы РФ по природным ресурсам, собственности и земельным отношениям, Д.Г. Новиков, первый заместитель 
председателя Комитета Государственной думы РФ по международным делам, Н.В. Арефьев, председатель 
движения «Дети войны», Л.Г. Баранова-Гонченко, сопредседатель Союза писателей России, И.А. Богачёв, предсе-
датель СПК «Колхоз «Терновский», В.В. Бортко, народный артист РФ, И.И. Казанков, председатель СПК «Зве-
ниговский», Л.И. Калашников, председатель Комитета Государственной думы РФ по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественниками, Н.В. Коломейцев, координатор фракции КПРФ в Государственной думе 
РФ, В.П. Комоедов, адмирал флота, Б.О. Комоцкий, главный редактор газеты «Правда», С.Ю. Куняев, главный 
редактор журнала «Наш современник», С.Г. Левченко, член Президиума ЦК КПРФ, Ю.В. Назаров, народный ар-
тист РФ, Н.А. Останина, председатель движения «Всероссийский женский союз — «Надежда России», П.В. Ро-
манов, Герой Социалистического Труда, Ю.П. Синельщиков, заслуженный юрист Российской Федерации,  
О.Н. Смолин, председатель движения «Образование — для всех», В.И. Соболев, председатель движения «В под-
держку армии, оборонной промышленности и военной науки», И.А. Сумароков, генеральный директор СХПК 
«Усольский свинокомплекс», К.К. Тайсаев, первый заместитель Председателя Совета СКП—КПСС, М.Л. Шев-
ченко, журналист.
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СОБСТВЕННО, ничего не-
обычного здесь нет. Кру-
позаводы традиционно 

останавливаются на плановый 
ремонт до массового поступле-
ния зерновых и крупяных агро-
культур очередного урожая на пе-
реработку. «Но в этом году неко-
торые предприятия были вынуж-
дены раньше времени приоста-
новить производство, — проком-
ментировала И. Глазунова «Аг-
роинвестору». — Тем не менее 
большинство из них в предыду-
щие несколько месяцев нарабо-
тали значительные объёмы круп, 
которые могут продать до начала 
нового крупяного сезона». 

Согласно мониторингу анали-
тической компании «ПроЗерно», 

сейчас активнее всего дешевеет 
гречневая крупа. Дешевеет пше-
но. Снизились цены на рис. В то 
же время гендиректор «ПроЗер-
на» Владимир Петриченко счи-
тает это не обрушением, а воз-
вратом к «допандемийной» нор-
ме. При этом нынешние цены 
значительно выше, чем были в 
начале сезона, и не являются ка-
тастрофически низкими, добав-
ляет он, подчёркивая, что роста 
спроса летом ждать не стоит. 

Ранее Петриченко предпола-
гал, что урожай гречихи в этом 
году составит 900 тыс. тонн, но 
сейчас, полагает эксперт, такой 
прогноз был слишком оптими-
стичным. Однако её сбор вряд 
ли будет меньше прошлогоднего 

результата в 786 тыс. тонн. «По 
просу было ожидание 500 тыс. 
тонн против 440 тыс. тонн в про-
шлом году, но, вероятно, будет 
рост прогнозов. Урожай риса, 
как и в прошлом сезоне, должен 
составить 1,1 млн тонн», — рас-
сказал Петриченко. 

Ранее минсельхоз сообщал, 
что в этом году планируется рас-
ширить посевы под крупяными 
агрокультурами. Размер посевов, 
погодные условия и другие фак-
торы будут влиять на цены за-
купки агрокультур нового уро-
жая. Так, площади под гречихой 
могут оказаться меньше, чем 
ожидалось. Другой негативный 
фактор — засуха в ряде районов 
Алтайского края, который яв-

ляется крупнейшем производи-
телем данной агрокультуры. Что 
касается риса, то на снижение 
производства может повлиять 
недостаточная обеспеченность 
посевов водой из-за её дефицита 
в низовьях реки Кубань.  

Минсельхоз сообщал, что есть 
определённые риски для урожая 
риса. В частности, при хороших 
всходах можно недополучить 
урожай в рисовых чеках в случае 

дальнейшего сокращения Ку-
банским бассейновым водным 
управлением объёмов подачи во-
ды. Также нет уверенности от-
носительно поддержания посто-
янного водного слоя на рисовых 
системах с учётом жары на юге 
региона. А на Алтае из-за засухи 
28 районов подтвердили крити-
ческое снижение урожайности 
сельхозкультур. 

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Цифры, прогнозы

Градус падения

У ТРОМ 30 ИЮНЯ я при-
ехала в Черноморский — 
большой, утопающий в 

зелени посёлок. Меня встретил 
депутат Владимир Дмитриевич 
Жигулин, прошедший в Совет 
городского поселения от КПРФ. 
Он рассказал, что местная власть 
услышала жёсткое предупрежде-
ние рабочих Крюковского водо-
забора. И 29 июня по поводу их 
обращения было проведено со-
брание. ООО КПО «Добровест-
Юг», пообещав погасить рабо-
чим долги, отдало бразды прав-
ления другой частной фирме. С 
вышедшими в интернет работ-
никами на момент моего приезда 
беседовали представители пра-

воохранительных органов, но 
можно было пообщаться с ра-
бочими очистных сооружений. 
Пока мы ехали к ним в соседний 
посёлок Октябрьский, Жигулин 
поведал мне историю Черномор-
ского. Оказывается, это поселе-
ние возникло после открытия в 
1947 году Ильского нефтегазо-
вого месторождения. В 1950—
1960 годах Черноморский стре-
мительно развивался. В нём по-
явились новые детсады и школы, 
библиотека, Дом культуры неф-
тяников, стадион «Труд», плава-
тельный бассейн для детей и 
взрослых, лодочная станция, 
летний кинотеатр на 1200 мест, 
профилакторий для отдыха и 
оздоровления работников неф-
тегазового комплекса и другие 
социальные объекты.  

Сегодня тот прекрасный горо-
док остался лишь на старых чёр-
но-белых снимках да ещё в памя-
ти местных жителей. Владимир 
Дмитриевич тоже родился в Чер-
номорском. Старое помещение 
роддома, где он появился на свет, 
стоит сейчас с заколоченными 
окнами. Напротив громоздятся 
бетонные развалины бывшей во-
долечебницы союзного значения.  

— Один источник здесь уце-
лел, — рассказал мне Жигулин, 
— поэтому реанимировать эту 
здравницу вполне возможно.  

Возродить в Черноморском 
водолечебницу — давняя мечта 
Владимира Дмитриевича. По-
следние пять лет он плотно за-
нимается водными проблемами.  

— Перебои с подачей питьевой 
воды, прорывы труб и кранов, 
задержка зарплат коммунальщи-
кам имеют единственную при-
чину. Она заключается в том, что 
местные власти отдают водообес-
печение и водоотведение част-
ным фирмам. В своём видеообра-
щении от 27 июня рабочие Крю-
ковского водозабора отмечали, 
что их предприятие принадлежит 
Черноморскому городскому по-
селению, но переходит из рук в 
руки, от одного недобросовест-
ного руководителя к другому. 
Они говорили о частных фирмах, 
возглавляющих важнейшие со-
циальные объекты ради получе-
ния личной прибыли. 

Последний год Крюковский 
водозабор и очистные сооруже-
ния Черноморского (это один 
коллектив) находились в распо-
ряжении ООО КПО «Добровест-
Юг». О своей жизни при руко-
водстве этой фирмы мне и рас-
сказали жители посёлка Ок-
тябрьский.  

Владимир Васильевич Врон-
ский, оператор Черноморских 
очистных сооружений: 

— Сначала мы работали в 
ООО «Родник», которым руко-
водит Станислав Соломко, а год 
назад нас без объяснений пере-
вели в ООО КПО «Добровест-
Юг», принадлежащее Нуриет 
Терчуковой. В нём мы получали 
одинаковые минимальные окла-
ды — более 10 тысяч рублей «чи-
стыми». Работа в выходные и 
праздничные дни не оплачива-
лась. За год нам дважды выдали 
перчатки, а на просьбу предо-
ставить моющие средства мы по-
лучили вопрос: «Вам что — тя-
жело кусок мыла купить?» Но 
сама владелица фирмы в целях 
экономии уволила всех электри-
ков. Поэтому когда сломалась 
резервная компрессорная уста-
новка, мы её просто сняли: ре-
монтировать не имеем права. Ра-
ботаем сейчас только с одной 
воздуходувкой, которая уже на 
пределе. Если она станет, все ка-
нализационные сбросы хлынут в 
Крюковское водохранилище.  

Николай Михайлович Игнать-
ев, машинист Черноморских 
очистных сооружений: 

— Из четырёх машинистов нас 
осталось двое — коллеги были 
уволены. Рабочих настолько «оп-
тимизировали», что наши пред-
ставители вынуждены были по-
могать ремонтировать скважины 
Крюковского водозабора. То 
есть сотрудники, которые зани-
маются канализацией, работали 
с питьевой водой! Нам, маши-
нистам, транспортные расходы 
почти не оплачивались. С 1 июня 
весь наш коллектив — более 60 

человек — был уволен из ООО 
КПО «Добровест-Юг», но ещё 
месяц работал без оплаты. Объ-
екты ведь жизненно важные для 
населения. Потом мы сообща 
приняли решение о протесте. А 
как же иначе?! 

— Посёлок Октябрьский тоже 
имел очистные сооружения, — 
продолжил рассказы рабочих Вла-
димир Жигулин. — Позже их за-
крыли, сейчас канализационные 
стоки идут прямиком в пруд по-
сёлка Черноморский, где в совет-
ское время размещалась лодочная 
станция для отдыха горожан.  

Мы подъехали к этому пруду. 
Он оказался ярко-изумрудного 
цвета с клочьями грязной пены. 
По его поверхности скользили 

водомерки, над ними висела ог-
ромная слюдяная стрекоза. На-
секомые по-прежнему считали 
водоём живым, но пруд был 
мёртвым. Как и бывший бас-
сейн, возле которого светил рёб-
рами длинный мостик, как за-
росший дикими травами парк 
имени Горького с разрушенным 
от ветров и дождей памятником 
великому пролетарскому писа-
телю. В таких вот местах особен-
но остро ощущаешь разницу 
между социализмом и капита-
лизмом. Думаю, народ тоже хо-
рошо видит то, что было, и то, 
что стало...  

— Частные фирмы получают 
деньги на ремонт водопроводных 
труб, но нередко покупают бра-
кованные и просто зарывают их 
в землю, — делился наболевшим 
Владимир Жигулин. — Трубы 
текут годами, и чистая питьевая 
вода уходит в землю. Я как-то 
подсчитал: сейчас у нас в Черно-
морском вытекает порядка 50 ку-
бометров воды в час! А в это вре-
мя отключают воду в Геленджи-
ке, по графику дают в Новорос-
сийске, не говоря уже о степных 
районах Кубани. 

В Черноморском из вытекаю-
щей питьевой воды образовался 

бегущий вдоль дороги «арык» — 
на радость (или на смех?) местным 
курам. А в лесу на хуторе Карском 
прозрачная вода пульсировала в 
центре маленького озера, разлив-
шегося вокруг замшелого венти-
ля. Владимир Дмитриевич отыс-
кал в своей машине лопату, рас-
чистил озерцо, и сразу стало по-
нятно, что протекает ржавый кран 
выступающей трубы. Починить 
его — пара пустяков, однако «эф-
фективные собственники» не спе-
шат это делать.  

— Они говорят: «От нас ничего 
не зависит!» От кого же тогда за-
висит? Частники работают не для 
граждан, а лично для себя, — 
возмущался Жигулин. — Только 
за пять месяцев электрики вы-

ставили ООО КПО «Добровест-
Юг» счёт в 283 миллиона рублей. 
Фирма потребляла электроэнер-
гию бездоговорно, выходит, что 
штрафные санкции придётся 
платить из бюджета Черномор-
ского поселения. Поэтому я не-
однократно предлагал создать в 
Черноморском МУП — муни-
ципальное унитарное предприя-
тие, которое отвечало бы за во-
доснабжение и водоотведение. 
Набрать туда специалистов — 
инженеров, технологов, эконо-
мистов. МУП имело бы право 
участвовать в различных госу-
дарственных программах, и 
деньги от его деятельности шли 
бы не в частный карман, а в 
местный бюджет. Но коллеги-
депутаты меня не поддержали… 

Зато 30 июня, когда Владимир 
Дмитриевич с лопатой в руках 
искал причину прорыва воды на 
хуторе Карском, большинство 
его коллег проголосовали за то, 
чтобы «прекратить досрочно 
полномочия депутата Совета 
Черноморского городского по-
селения Северского района от 
Черноморского избирательного 
округа №6 Жигулина В.Д. в свя-
зи с несоблюдением ограниче-
ний, запретов, с неисполнением 

обязанностей, установленных 
Федеральным законом «О про-
тиводействии коррупции». По 
факту данного нелепого обвине-
ния. В. Жигулин давно уже всё 
объяснил. Но местной власти 
нужна была зацепка. Зачем ей 
депутат-бунтарь от КПРФ, вы-
весивший на подъезде своего до-
ма большой красный флаг? Это 
ведь именно он, Владимир Жи-
гулин, снимал видеообращение 
отчаявшихся работников Крю-
ковского водозабора. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
пгт Черноморский, 
Северский район, 
Краснодарский край.

Будем ли с кашей? 
 

Из-за падения цен на сырьё в связи с вялым спросом и насыщен-
ностью рынка часть крупозаводов приостановила производство. 
Некоторые из них планируют возобновить выработку круп лишь 
после поступления нового урожая, сообщает «Интерфакс» со ссыл-
кой на заместителя гендиректора Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Ирину Глазунову.

Грязные стоки  
частного бизнеса

27 июня в интернете появилось видеообращение сотруд-
ников Крюковского водозабора, расположенного в посёлке 
Черноморский Северского района Краснодарского края. 

«Уважаемые земляки-черноморцы!  
Перед вами — работники Крюковского водозабора с мно-

голетним трудовым стажем: мастера, водопроводчики, 
машинисты, электрики... Наш коллектив не получает за-
работную плату в течение четырёх месяцев и уже несколько 
лет подряд остаётся без отпусков... Поэтому мы вынуж-
дены обратиться к администрации посёлка Черноморский, 
а также к руководству Северского района с предупрежде-
нием: если до 30 июня 2020 года коллектив не получит пол-
ный расчёт по заработной плате, компенсацию за неис-
пользованные отпуска, транспортные расходы и не будет 
решён вопрос с нашим трудоустройством, то подача воды 
на территорию Черноморского и Ильского городских посе-
лений будет прекращена». 

Под обращением тут же появились комментарии: «Под-
держку работникам Крюковского водозабора!», «Пусть не 
прекращают борьбу!», «Бастовать надо массово, всей стра-
ной. Обнулять буржуев».

l Владимир Жигулин: словом и делом.

l В советское время был прекрасный пруд…

l …а теперь в него сбрасывают канализационные стоки.

ППааррллааммееннттссккиийй  ддннееввнниикк

Ч ТО НАЗЫВАЕТСЯ, «по горячим сле-
дам» было принято обращение к Вели-
кому Национальному Собранию Турции 

в связи с намерением турецких властей изме-
нить музейный статус одного из величайших 
памятников христианства — храма Святой Со-
фии в Стамбуле, превратив его в мечеть. По-
строенный в первой половине VI века импера-
тором Юстинианом I, собор Святой Софии на 
протяжении более чем девяти веков был рези-
денцией патриарха Константинопольского. По 
преданию, красота самого храма и совершав-
шегося в нём богослужения пленили послов 
великого князя Владимира, что окончательно 
утвердило его в решении принять христиан-
ство. Позже собор пережил и разграбление 
крестоносцами, и превращение в мечеть. На-
конец, в 1935 году основатель современного 
турецкого государства Мустафа Кемаль Ата-
тюрк распорядился сделать собор Святой Со-
фии музеем. 

Это было гениальным решением, примирив-
шим христиан и мусульман, заметил лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, общаясь в преддве-
рии пленарного заседания с журналистами. Се-
годня же деструктивные силы пытаются столк-
нуть православие и ислам. Они ведут эту под-
рывную дея-
тельность не 
только в Тур-
ции, но и на 
Украине, и в 
России. 

В повестке 
дня стоял от-
чёт о работе 
Счётной пала-
ты за 2019 год. 
По мнению 
лидера КПРФ, 
нынешний её 
председатель Алексей Кудрин наполовину 
свернул функции контрольного органа. По-
средством СМИ Геннадий Зюганов обратился 
к главному аудитору страны с требованием 
расследовать, кто и зачем уничтожает одно из 
самых эффективных сельских хозяйств, рабо-
тающих в Московской области, — совхоз име-
ни Ленина. Накануне состоялся очередной суд, 
который под абсолютно надуманным предло-
гом в угоду рейдерам повесил на совхоз ещё 
один долг в 1,1 миллиарда рублей. «Мы не от-
дадим совхоз имени Ленина на растерзание 
бандитам и политическим провокаторам! — 
заявил лидер коммунистов. — Если правоохра-
нительная система не в состоянии защитить 
честных людей, народ в рамках закона будет 
защищать себя сам!»  

При обсуждении отчёта Счётной палаты де-
путаты указали и на другие возможные объекты 
и направления финансовых проверок. Первый 
заместитель председателя Комитета по бюдже-
ту и налогам Валентин Шурчанов затронул ною-
щую рану бюджетной обеспеченности регио-
нов. Разрыв между самыми богатыми и самыми 
бедными субъектами Федерации составляет  
7 раз. Дифференциация их по валовому регио-
нальному продукту на душу населения доходит 
до 55 раз, по объёмам инвестиций в основной 
капитал — до 122 и даже больше раз. В итоге 
среднедушевые доходы граждан по регионам 
разнятся в пять раз, а совокупный долг субъек-
тов Федерации достиг 2,3 триллиона рублей. 
«Какие принципиально новые меры по пере-
распределению налоговых и неналоговых до-
ходов в пользу поддержки региональных бюд-
жетов могла бы предложить Счётная палата?» 
— обратился депутат с вопросом к докладчику. 
По мнению А. Кудрина, следует вернуть объём 
несвязанных трансфертов, поскольку в послед-
ние годы наметилась тенденция снижения их 
доли, что сужает возможности регионов в ре-
шении внутренних задач. Кроме того, предсе-

датель Счётной палаты повторил своё двухлет-
ней давности предложение о переносе плате-
жей за неработающих граждан в систему ОМС 
на федеральный уровень. 

Вопрос члена фракции КПРФ Алексея Кор-
ниенко касался оценки эффективности таких 
инструментов экономической политики на 
Дальнем Востоке, как территории опережаю-
щего социально-экономического развития и 
свободный порт Владивосток. «В большинстве 
наших проверок не прослеживается результа-
тивность многих этих мер, скорее, результа-
тивность достигается в отдельных проектах», 
— признал А. Кудрин. По его словам, значи-
тельный масштаб поддержки не приводит к 
изменению динамики в этих регионах, в том 
числе и уменьшению оттока кадров, инвести-
ции растут теми же темпами, что и в среднем 
по стране, а это недостаточно для Дальневос-
точного региона.   

Николай Коломейцев, обобщив позицию 
фракции КПРФ в оценке работы Счётной па-
латы за 2019 год, отметил наиболее важные 
участки аудиторского контроля и обозначил 
его слабые звенья. Так, Счётная палата сделала 
вывод о неэффективности действующей си-
стемы стратегического планирования: норма-

тивно-правовые акты не согласованы между 
собой, по этой причине утверждённые планы 
деятельности федеральных органов исполни-
тельной власти на 2019—2024 годы не соответ-
ствуют установленным требованиям. В эти 
планы включены только 26 процентов показа-
телей госпрограмм и подпрограмм, за которые 
органы власти отвечают. Из показателей на-
циональных федеральных проектов в планах 
учтены лишь 55 процентов. Наблюдается ко-
лоссальный перекос в наделении муниципа-
литетов полномочиями и их финансовой со-
стоятельности: 184 полномочия переданы из 
федеральных органов через региональный уро-
вень в муниципалитеты и только треть обес-
печены соответствующими мандатами. Пара-
докс всей финансовой системы страны заклю-
чается в том, что, с одной стороны, наращива-
ется профицит, который до пандемии состав-
лял 2,8 триллиона рублей, и по бюджетному 
правилу деньги переводятся в иностранные 
юрисдикции, а с другой стороны, субъекты 
Федерации и муниципалитеты задыхаются от 
безденежья. 

По мнению депутата, требует проверки рас-
ходование средств, выделенных на борьбу с 
пандемией, а это 3 процента ВВП, или 3 трил-
лиона рублей. Пора навести порядок, считает 
Н. Коломейцев, в госкорпорациях и институ-
тах развития, бесконтрольная деятельность ко-
торых приводит к тому, что приближённые к 
власти обогащаются за счёт бюджетных ссуд, 
наращивая дивиденды, вздувая зарплаты, а 
роста экономики как не было, так и нет. Пя-
тёрка так называемых эффективных компа-
ний, пасущихся возле бюджета, остаётся не-
изменной. Давно пора проверить и «Газпром», 
и «Роснефтегаз», и институты развития, в ко-
торые влили уже около 10 триллионов рублей. 
В результате нет ни денег, ни развития. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

7 июля, вернувшись из своих регионов, депутаты 
Государственной думы собрались на 303-е в этом 
созыве пленарное заседание палаты, чтобы вновь 
заняться вопросами законодательства.

Ни денег,  
ни развития

Свои ребята

КАК МЫ ХОРОШО пом-
ним, ещё на заре прези-
дентства Владимира Пу-

тина 19 июня 2002 года в эфире 
официозного Первого канала 
телевидения прозвучал сле-
дующий комментарий: «В на-
чале 90-х так называемое бег-
ство капитала стало реальным 
и весьма весомым фактором, 
влияющим на экономику стра-
ны. По самым скромным под-
счётам, с 1992 года из России 
вывезли и положили на счета 
зарубежных банков 200 мил-
лиардов долларов. <…> Пре-
зидент Путин, развивая тему 
«сбежавших» российских ка-
питалов, предложил предпри-
нимателям подумать, не при-
шло ли время возвращать день-
ги в страну. Это выгоднее даже 
не из патриотических, а из эко-
номических соображений. <…> 
Владимир Путин: «Есть все ос-
нования полагать, что и дальше 
будут ужесточаться режимы ис-
пользования средств, разме-
щённых в офшорных зонах. Я 
не говорю, что завтра они будут 
заморожены, но если решение 
подобного рода будет принято, 
прошу извинить за простоту 
выражения, замучаетесь пыль 
глотать, бегая по судам в по-
пытках разморозить эти сред-
ства». 

За прошедшие 18 лет после 
того знаменательного «заму-
чаетесь пыль глотать» Путин 
периодически произносит 
разного рода заклинания о не-
обходимости деофшоризации 
экономики. А тем временем 
за годы его президентства 

сумма выведенных из России 
капиталов выросла в несколь-
ко раз. Действующее ныне за-
конодательство о налогообло-
жении контролируемых ино-
странных компаний суще-
ствует с 2015 года, и с тех пор 
оно не смогло стать серьёз-
ным источником дохода для 
российского бюджета. Как 
следует из данных ФНС, в 
прошлом году такие налоги 
принесли немногим более  
4 млрд рублей. В то время как, 
по данным Boston Consulting 
Group, россияне держат за ру-
бежом более 28 трлн рублей. 
И никакие уговоры Путина, и 
никакие санкции западных 
стран ситуацию не меняют.  

А ведь если бы с названной 
суммы (некоторые эксперты 
считают её в несколько раз 
заниженной) вывезенных за 
рубеж капиталов заплатили 
хотя бы 1% налога (аналогич-
но, скажем, налогу на имуще-
ство физических лиц), то за 
20 лет президентства Путина 
Россия получила бы в казну 
дополнительно 5,6 трлн руб-
лей — почти треть годового 
бюджета страны. Однако, ви-
димо, для «партнёров» Пути-
на не выпросишь даже снега 
зимой, не то что цента с дол-
лара. Поэтому Владимир Вла-
димирович и придумал свою 
новую эпохальную инициати-
ву. Смысл её таков: «Заплати-
те хоть грош — и спите спо-
койно!» 

Каким же будет результат 
внедрения нового порядка на-
логообложения КИКов? Точ-

но предсказать трудно, но 
предположить можно: те  
4 млрд рублей, которые были 
с них собраны в 2019 году, по-
кажутся недостижимой сказ-
кой. Ведь сбор происходил по 
жёстким правилам: сейчас 
КИК выплачивает налоги в 
России в случае, если при-
быль превышает 10 млн руб-
лей в год. Ставка налогообло-
жения составляет 13% для 
физлица и 20% — для компа-
нии. Понятно, что даже для 
сумм 10 млн рублей в год — 
никакого смысла связываться 
с офшорами нет, так как рас-
ходы на их регистрацию и 
поддержание отнюдь не ма-
лые. Поэтому такое могут себе 
позволить только компании с 
доходами в десятки и более 
миллионов долларов. И те-
перь им предлагают платить 
«вменённый налог» в размере 
5 млн рублей в год!  

Такое не приснится даже в 
самом прекрасном сне ни од-
ному миллиардеру. Но, види-
мо, кому-то из них всё же сон 
приснился, и он рассказал о 
нём Владимиру Путину. Ведь 
доподлинно же известно, что 
законодательные инициативы 
у нас просто так не возникают, 
их нередко кто-то продвигает 
в собственных интересах. Ви-
димо, что-то подобное случи-
лось и на сей раз. Владимир 
Владимирович придал пер-
спективной идее благообраз-
ный облик: дескать, за такие 
малые деньги к нам побегут 
офшоры со всего мира. Побе-
гут или не побегут — это ещё 
неизвестно, а кое-кому, веро-
ятно, удастся сократить свои 
миллиардные налоговые вы-
платы с КИКов до миллионов. 

…Вспоминается известный 
ещё из школьного курса исто-
рии призывный клич бандитов 
и разбойников «Сарынь на кич-
ку!». То был приказ вожака, 
после которого волжские раз-
бойники собирались в передней 
части своего пиратского судна 
для атаки на корабль, подлежа-
щий разграблению. У нас те-
перь другие времена, но пираты 
всё же остались. И их призыв-
ный клич, возможно, звучит 
так: «Сарынь на КИКу!» 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Сарынь на КИКу!
Самым бескомпромиссным борцом за 

деофшоризацию российской экономики, 
как известно, является Владимир Путин. И 
вот в своём недавнем «телеобращении к 
нации» он превзошёл самого себя, предло-
жив «кардинально упростить» схему уплаты 
налогов на полученный доход от деятель-
ности контролируемых иностранных ком-
паний (КИК — это и есть офшор). Он пред-
ложил владельцам КИКов «предоставить 
право уплачивать фиксированную налого-
вую сумму — 5 млн рублей в год — без до-
полнительной отчётности». Журнал о су-
пербогатеях «Форбс» уже окрестил данную 
инициативу Путина не иначе как «индуль-
генцией за небольшие деньги» или «подар-
ком для списка «Форбс».
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КАНЦЛЕР ФРГ Ангела Меркель
отметила важность единства по�
зиций Германии и Франции при

принятии общеевропейского плана
финансовой помощи для преодоле�
ния последствий пандемии коронави�
руса. Если Германия и Франция нахо�
дятся в согласии, это ещё не означает
единства Европы, но если они не ла�
дят друг с другом, с единством Евро�
пы, без сомнений, будут проблемы,
подчеркнула Меркель на итоговой
пресс�конференции по окончании
встречи с французским президентом в
резиденции германского правительст�

ва под Берлином. По словам канцле�
ра, Берлин и Париж при обсуждении
программы восстановления экономи�
ки ЕС могут внести вклад в то, чтобы
«задать положительный импульс дви�
жению в верном направлении для ев�
ропейского будущего».

Со своей стороны Макрон также
настаивает на оказании денежной по�
мощи в восстановлении экономики
ЕС. По его мнению, в июле необходи�
мо достичь единства относительно
финансовых рамок этого плана. «Это
наша первейшая задача», — подчерк�
нул глава французского государства.

В мае Меркель и Макрон выступили
с инициативой, согласно которой Ев�
рокомиссия должна взять на финансо�
вом рынке займы на 500 млрд евро под
гарантии ЕС и распределить их в виде
субсидий между наиболее пострадав�
шими странами и отраслями экономи�
ки. Реализация этого плана возможна
лишь при согласии всех 27 стран Евро�
союза, уточняет «Дойче велле».

Однако с этим предложением уже
не согласились сразу несколько госу�
дарств ЕС. Так, Австрия, Нидерлан�
ды, Дания и Швеция выступают про�
тив увеличения бюджета Евросоюза и
общих долговых обязательств, считая,
что эти меры позволят менее дисцип�
линированным и более слабым стра�
нам ЕС извлечь выгоду за счёт своих
более сильных партнёров. 

Тем не менее для Германии реали�
зация этого плана жизненно важна.
По расчётам специалистов, бизнес
ФРГ восстановится от последствий

пандемии не раньше 2021 года. Так,
по данным Федерального объедине�
ния торгово�промышленных палат
Германии, 77% фирм ожидают сни�
жения товарооборота. «Мы ещё очень
далеки от нормализации», — отмечает
в связи с этим Институт немецкой
экономики (IW).

Почти половина немецких компа�
ний ожидает, что их бизнес, постра�
давший в результате пандемии коро�
навируса, нормализуется не раньше
2021 года. Это следует из опроса, ре�
зультаты которого Федеральное объе�
динение торгово�промышленных па�
лат Германии (DIHK) опубликовало
на своём сайте во вторник, 30 июня.
5% опрошенных фирм вообще не рас�
считывают на «возвращение к нор�
мальному состоянию», а 12% счита�
ют, что пока рано делать какие�либо
прогнозы. Только 17% компаний
признали: они уже вернулись к уров�
ню, на котором находились до локда�

уна. Ещё столько же респондентов
ожидают, что их бизнес нормализует�
ся в третьем или четвёртом квартале
2020 года.

Опрос DIHK, в котором приняли
участие около 8500 компаний, также
показал, что более чем три четверти
фирм (77%) ожидают снижения това�
рооборота в результате пандемии. В
частности, почти половина из них
(44%) полагают, что сокращение со�

ставит от 10 до 50%, а каждая пятая
компания ожидает ещё более сильных
потерь. Только 5% опрошенных фирм
рассчитывают на рост спроса, ещё
11% не ожидают никаких изменений.

Согласно исследованию Института
немецкой экономики, проведённому
на основе опроса более чем 30 круп�
ных бизнес�ассоциаций, кризис за�
тронул почти все сферы деловой ак�
тивности и его последствия будут

ощутимы и в 2021 году. В частности,
пять объединений, в том числе пред�
ставители автопрома и гостиничного
бизнеса, признали, что во втором
квартале 2020 года их обороты сокра�
тились не менее чем на 50% по срав�
нению с уровнем прошлого года.

«Если мы допустим, что пик кризи�
са пришёлся на второй квартал 2020
года и второй волны заражений не бу�
дет, то в следующие месяцы немецкая
экономика должна постепенно на�
чать восстанавливаться», — отметил
эксперт IW Михаэль Грёмлинг. Вмес�
те с тем он пояснил, что в 2020 году
«мы ещё очень далеки от нормализа�
ции деловой активности». По оцен�
кам IW, бизнес многих компаний
сможет вернуться к докризисному
уровню только в 2022 году.

С учётом всех этих факторов итоги
встречи Ангелы Меркель и Эмманюэ�
ля Макрона выглядят вполне пред�
сказуемыми. Но обоим лидерам пред�
стоит ещё непростая борьба с колле�
гами по Евросоюзу для претворения в
жизнь своего плана.

Пётр ПАРХИТЬКО.

● Лидеры ФРГ и Франции на ито�
говой пресс�конференции.

Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

Коронавирус 
в непризнанном
Приднестровье

ОБЩИЙ кризис капита�
лизма, одним из проявле�
ний которого стала панде�

мия COVID�19 и её последствия,
приводит к усилению соперни�
чества за глобальные ресурсы и
рынки сбыта. В ряде регионов
напряжение чувствуется особен�
но сильно. Пересечение интере�
сов различных держав делает их
ареной экономической, полити�
ческой и идеологической конку�
ренции. Одним из таких узлов
является Центральная Азия.

Проникновение сюда Соеди�
нённых Штатов началось с мо�
мента разрушения Советского
Союза и с тех пор не прекраща�
лось ни на один день. Даже
вспышка коронавирусной ин�
фекции, особенно сильно уда�
рившей по США, не внесла кор�
рективы в эту стратегию. Наобо�
рот, американская дипломатия
быстро перестроилась под но�
вую ситуацию и воспользова�
лась возможностями, предостав�
ляемыми кризисом.

Во�первых, республикам ока�
зывается прямая финансовая
помощь. Например, Узбекистан
получил почти 6 млн долларов
«на укрепление потенциала ла�
бораторий» и «помощь работни�
кам здравоохранения». На вто�
ром месте по объёму выделен�
ных средств — свыше 5 млн —
находится Таджикистан. Казах�
стану досталось более 3 млн,
почти по 2 млн долларов направ�
лено Киргизии и Туркмении. И
это не считая материально�тех�
нической поддержки — поста�
вок лабораторного оборудова�

ния, расходных материалов и т.д.
Каждый такой эпизод сопро�
вождается шумной рекламно�

информационной кампанией,
представляющей действия США
как «безвозмездный дар амери�
канского народа» республикам
региона.

Во�вторых, под предлогом по�
мощи усиливается влияние та�
ких одиозных инструментов
«мягкой силы», как Агентство
США по международному раз�
витию (ЮСАИД). Значитель�
ную часть выделяемых средств
Вашингтон проводит через его
программы, облегчая закрепле�
ние организации в постсовет�
ских странах. Амбиции ЮСАИД
выдают недавние переговоры
первого заместителя министра
иностранных дел Узбекистана
Фархода Арзиева с помощницей
администратора Азиатского бю�
ро организации Глорией Стил. В
формате видеоконференции
стороны обсудили перспективы
сотрудничества не только в здра�
воохранении, но и в образова�
нии, энергетике и сельском хо�
зяйстве. «ЮСАИД заявило о на�

мерении расширить сотрудни�
чество с Узбекистаном, увели�
чить объёмы финансирования и
реализовать новые проекты», —
говорится в сообщении МИД
республики. 

Наконец, руководство США
пытается сорвать участие пост�
советских государств в таких
проектах, как «Один пояс, один
путь» и Евразийский экономи�
ческий союз (ЕАЭС). Этой цели

служит стратегия «Большой
Центральной Азии», направлен�
ная на интеграцию республик с
Афганистаном и Пакистаном
под эгидой Вашингтона. Оче�
редным шагом в этом направле�
нии стало проведение трёхсто�
ронних переговоров между
внешнеполитическими ведом�
ствами Узбекистана, Афганиста�
на и США. Ташкент на них
представлял министр иностран�
ных дел Абдулазиз Камилов, Ка�
бул — глава МИД Мохаммад Ха�
ниф Атмар, а от имени Вашинг�
тона выступал заместитель гос�
секретаря США по политичес�
ким вопросам Дэвид Хейл. 

Стороны обсудили целый ряд
инфраструктурных проектов.
Среди них строительство ЛЭП
Сурхан — Пули�Хумри мощнос�
тью 500 кВ. По ней планируется
поставлять в Афганистан более 
4 млрд кВт�ч узбекской электро�
энергии в год. Кроме того, речь
шла об активизации работ по
прокладке железнодорожных ве�

ток Мазари�Шариф — Кабул и
Мазари�Шариф — Герат с пер�
спективой выхода на морские
порты Пакистана. Отметим, что
магистраль, связывающая Узбе�
кистан с Мазари�Шарифом —
столицей афганской провинции
Балх, действует с 2011 года. Та�
ким образом, США нацелены на
создание транспортной сети, со�
единяющей Центральную и
Южную Азию. А это прямой вы�

зов предложенной Китаем стра�
тегии «Один пояс, один путь».
Вряд ли случайно, что перегово�
ры дипломатов трёх государств
совпали с запуском очередного
транспортного коридора Китай
— Киргизия — Узбекистан,
включающего автомобильные и
железнодорожные магистрали. В
июне по нему отправился пер�
вый груз — 25 контейнеров с эле�
ктротехнической продукцией.
Продолжаются консультации
Пекина, Ташкента и Бишкека о
строительстве железной дороги,
которая свяжет три страны по
наиболее короткому маршруту. 

Ещё один поднятый диплома�
тами вопрос касался создания
свободной экономической зоны
на узбекско�афганской границе,
в районе города Термез. Как бы�
ло отмечено, трёхсторонний
консультативный механизм ста�
нет постоянным. В том же фор�
мате Вашингтон и Кабул соби�
раются выстроить диалог с Тад�
жикистаном и Туркменией. 

А чтобы местные элиты были
более сговорчивыми, США по�
купают их лояльность ловкими
манипуляциями. Какими — по�
казал прошедший в июне он�
лайн�брифинг с участием членов
американского конгресса и депу�
татов узбекского парламента. За�
конодатели США высоко оцени�
ли либеральные реформы Таш�
кента и уровень отношений двух
стран. По итогам брифинга было
принято решение организовать
осенью визит американской де�
легации в Узбекистан, а также
инициировать в конгрессе отме�
ну поправки Джексона—Вэника,
введённой в 1974 году и продол�
жающей действовать в отноше�
нии ряда постсоветских респуб�
лик. Кроме того, конгрессмены
пообещали принять специаль�
ную резолюцию в поддержку не�
зависимости Узбекистана и даль�
нейшего развития стратегичес�
кого партнёрства между Ташкен�
том и Вашингтоном. 

Не игнорируются американ�
ской дипломатией и другие рес�
публики региона. Например, за�
меститель помощника госсекре�
таря США по делам Централь�
ной Азии Джонатан Хеник про�
вёл переговоры с замминистра
иностранных дел Туркмении Ве�
пой Хаджиевым. Сообщается,
что стороны обсудили нынешнее
состояние и перспективы разви�
тия двустороннего партнёрства в
политике и экономике, а также
сотрудничество в преодолении
последствий пандемии. 

Нет никаких сомнений, что
активность Вашингтона будет
только нарастать. На регион у
американских властей большие
планы, вот только с долгосроч�
ными интересами самих стран и
их народов эти планы не совпа�
дают.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Пандемия коронавируса не повлияла на
повышенное внимание США к Центральной
Азии. Для закрепления позиций в важном для
себя регионе Вашингтон задабривает мест#
ные элиты финансовыми подачками и навя#
зывает им проекты, которые должны отда#
лить республики от Китая и России.

Финансовая ось Берлин — Париж
Меркель и Макрон думают, как спасти экономику ЕС

На днях прошла встреча между Ангелой Мер#
кель и Эмманюэлем Макроном, на которой лидеры
ФРГ и Франции заявили о важности достижения в
Евросоюзе единства по вопросу принятия плана по
восстановлению экономики. Ещё в мае они пред#
ложили занять на финансовых рынках 500 млрд ев#
ро под гарантии ЕС, напоминает «Дойче велле».

Всепогодная 
экспансия Вашингтона

П РОТЕСТУЮЩИЕ пыта�
лись установить палатки,
но полицейские отобра�

ли у них тенты и погрузили в
свои машины. Между шахтёра�
ми и полицией произошла пота�
совка, в ходе которой многие
горняки получили травмы.

После того как сообщения о
протестах шахтёров появились
на отечественных и зарубеж�
ных телеканалах, в газетах и на
радио, властям пришлось де�
лать вид, что они реагируют на
требование протестующих. А
кабмин выделил 340 миллио�

нов гривен (871,79 млн руб.) на
погашение текущей задолжен�
ности по зарплате.

Однако долги вернули не
всем работникам шахт, а лишь
тем, кто трудится под землёй.
Не сделаны взносы в фонд со�
циального страхования. А это
значит, что работникам шахт
не будут оплачивать больнич�
ные листы. Остался непога�
шенным долг за отдельные ме�
сяцы последних пяти лет.

По данным Независимого
профсоюза горняков Украины,
задолженность перед работни�
ками государственных шахт уве�
личилась ещё больше и достигла
1,2 миллиарда гривен (3,08 млрд
руб). В минэнерго говорят, что
этот долг можно погасить лишь
за счёт средств от реализации
угольной продукции. Поэтому
горняки продолжают акцию

протеста, настаивая на полном
погашении долгов по зарплате и
обеспечении их работой.

В то время как многие шахты
простаивают из�за невостребо�
ванности их продукции, уголь�
ная отрасль Украины находится
в критическом состоянии. По
сути, она парализована, а конст�
руктивного диалога между влас�
тью и горняками по выходу из
кризиса нет. Очередные обеща�
ния правительства по улучше�
нию работы отрасли, как всегда,
не выполняются. На складах
шахт и тепловых электростан�
ций накопилось три миллиона
тонн невостребованного угля.
Свыше тридцати шахт вынужде�
ны приостановить работу.

«Наши основные потребители
— Углегорская, Змиевская и
Трипольская электростанции —
используют для производства

электроэнергии в основном за�
купаемый в России природный
газ, — сообщил представителям
прессы председатель первичной
организации Независимого
профсоюза горняков Украины
государственного предприятия
«Мирноградуголь» Александр
Абрамов. — В то время как наше
твёрдое топливо остаётся невос�
требованным, госпредприятие
«Центрэнерго», объединяющее
названные «фабрики электриче�
ства», заявляет: наш уголь доро�
же газа. Но это — враньё. Мы
требуем от руководства мин�
энерго разобраться в ситуации,
вывести горняцкие коллективы
из простоя и обеспечить ста�
бильную работу государствен�
ных шахт. 

Продолжает ухудшаться и со�
циально�экономическая ситуа�
ция в горняцких регионах. Ког�

да нет чёткой программы дейст�
вий по выводу угольной промы�
шленности, в условиях застоя
отрасли горняки останутся без
работы, а шахтёрские города
превратятся в города�привиде�
ния. Это уже ощущают на себе
их семьи. Чтобы поддержать
своих мужей, на акции протеста
прибыли жёны шахтёров из
Донбасса и Кривого Рога и уже
записали обращение к матери
президента Украины с просьбой
повлиять на сына, чтобы он по�
вернулся к людям лицом.

Малопродуктивной оказалась
очередная встреча с заместите�
лем главы офиса президента
Юлии Ковалив с руководством
Независимого профсоюза гор�
няков. Чиновница отказалась
рассматривать все требования
шахтёров, а те настаивали на ис�
правлении топливного баланса
страны в части сбыта «чёрного
золота».

Шахтёры не собираются сда�
вать свои позиции и намерены
продолжать акцию протеста в
столице. Они требуют от властей
рассмотрения всего комплекса
проблем отечественного углепро�
ма, принятия реального плана
выхода отрасли из кризиса.

В.М.Т.

Власть остаётся
глухой

А ВЕДЬ 29 лет назад именно шахтё�
ры выступили ударной силой по
смещению Советской власти на

Украине. Весной 1991 года бастовали 49
шахт УССР: горняки поддерживали ан�
тисоветские требования Руха и участво�
вали в его первом съезде. Донецкие
шахтёры предложили тогда превратить
недостроенное помещение Дома полит�
просвещения в первую в их городе ук�
раинскую школу�лицей.

Но именно нехватка политического
просвещения обернулась гибелью как
для Донбасса, так и для всей Украины.
Потребовались годы кровавой бойни,
чтобы жители юго�востока наконец�то
поняли, кто такие украинские буржуаз�
ные националисты. А ведь для этого
хватило бы знания, что жёлто�синий
флаг — всегда символ палачей. 

Националисты уничтожают Донбасс
не только из пушек. Киевская власть на

подконтрольных ей территориях До�
нецкой и Луганской областей планиру�
ет закрыть все государственные шахты.
Под эгидой Всемирного банка (ВБ) она
также собирается проводить «транс�
формацию» (по сути, уничтожение)
Львовских и Волынских угольных реги�
онов Украины. Об этом в режиме ви�
деоконференции на днях поведали ук�
раинский премьер�министр Денис
Шмыгаль и директор ВБ по делам Бело�
руссии, Молдавии и Украины Аруп Ба�
нерджи. Называя кредитора инвесто�
ром, премьер�министр радовался, что
его правительству не придётся больше
заморачиваться шахтёрскими пробле�
мами. Вместо поиска средств для пога�
шения задолженностей по зарплатам
горнякам кабмин с помощью немецких
представителей выбирает моногород,
где в рамках пилотного проекта закро�
ют шахту. Моногородов, в которых

угольное предприятие является жизне�
образующим, на Украине более шести�
десяти. Естественно, при закрытии
шахт горняки станут безработными.

«Мы должны понимать, каким обра�
зом нам необходимо этих людей защи�
тить, дать возможность трансформиро�
ваться этим регионам, чтобы там была
работа», — заявила 5 июля в интервью
«Радио Свобода» и. о. министра энерге�
тики Украины Ольга Буславец. Какое
лицемерие! Правительство, которое за�
должало работающим горнякам почти

миллиард гривен, будет спасать их от
безработицы?!

У шахтёров Галиции и Донбасса, оди�
наково голодных, одинаково обману�
тых, одинаково стучащих касками по
раскалённому столичному асфальту, со�
бираются отнять работу. Какое здесь
может быть языковое или ментальное
различие? Сквозь грохот, чад и безнадё�
гу всё явственнее проступает лозунг:
«Пролетарии всех регионов Украины,
соединяйтесь!».

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Опомнились, 
да поздно

Шахтёрские митинги, забастовки, протестные походы на Киев
продолжаются ещё с 1991 года: «независимость» Украины обер#
нулась для горняков настоящей трагедией. Они не только гибнут
в обветшалых со времён СССР шахтах, но и просто голодают.

Как уже сообщалось,
горняки Донецкого и
Львовско#Волынского
угольных бассейнов про#
должают митинговать в Ки#
еве уже более недели.
Перед зданием офиса гла#
вы государства и у стен
кабмина они требуют вы#
вести угольную промыш#
ленность из кризиса — от
погашения задолженности
по зарплате до обеспече#
ния сбыта угля и своевре#
менного расчёта за топли#
во, чтобы шахты могли ра#
ботать бесперебойно. 

В конце прошлой недели в Рыбни#
це, втором по величине и значению
городе Приднестровской Молдав#
ской Республики (ПМР), прошла ак#
ция протеста граждан против закры#
тия для них выезда из страны. 

В ОСЕМЬ утра. Мост через Днестр. Около 70
человек ранним утром заблокировали меж�
дународную автотрассу на мосту через

Днестр. Там за рекою — Республика Молдова, где
в соседнем молдавском городе Резина эти гражда�
не работали и ездили туда каждый день. Но сего�
дня приднестровцев остановили. На границе ссы�
лались на то, что пропуска, выданные людям Опе�
ративным штабом ПМР по борьбе с коронавиру�
сом, были ночью внезапно отменены. Людей об
этом никто не предупредил. И они в течение не�
скольких часов блокировали магистраль, пока им
не пообещали, что для встречи с ними прибудет
руководитель Оперативного штаба, министр вну�
тренних дел ПМР Руслан Мова. В условиях эпиде�
мии в связи с закрытием дорог и пунктов пропус�
ка Украиной протестовавшие перекрыли факти�
чески единственную международную трассу сооб�
щения Приднестровья с внешним миром. 

Место, где произошёл стихийный протест, зна�
ковое для Приднестровья. Рыбница — «северная
столица», индустриальный центр ПМР. Здесь рас�
положены крупные предприятия: Молдавский
металлургический завод, Цементно�шиферный
комбинат и другие, которые вносили и вносят ве�
сомый вклад в бюджет ПМР. Соответственно и
прослойка рабочего класса здесь выше, чем в дру�
гих городах Приднестровья. После обеда к проте�
стовавшим действительно приехал руководитель
Оперативного штаба по борьбе с коронавирусом,
министр внутренних дел ПМР Р. Мова. Состоя�
лись часовые прения сторон, которые порою пре�
вращались в крик и слёзы с одной стороны: «Мы
потеряем единственную работу, в Рыбнице её нет.
А кто наших детей кормить будет, мы ничего не
получаем от властей Приднестровья». С другой
стороны: «Это ваши частные проблемы, личное
дело. А мы должны думать о всех людях. Повто�
ряю для тех, кто не слышал: в ближайшие две не�
дели граница открыта не будет!» 

Р. Мова поставил под сомнение стихийность
протеста. Он даже не извинился за то, что руково�
димый им оперштаб не предупредил людей об от�
мене пропусков и поставил их перед фактом при
пересечении границы. Уже на следующий день
был задержан рыбницкий предприниматель Ген�
надий Чорба, который накануне в десятом часу ут�
ра проезжал мимо моста и увидел толпу людей. Он
никак не мог быть организатором митинга, пото�
му что у него не было деловых интересов в Резине,
не было пропуска, его эта история никак не каса�
лась. Пошёл узнать, в чём дело, а когда узнал, вы�
звался представлять интересы людей на встрече с
Р. Мовой. Люди дали ему такие полномочия и на
встрече с министром это подтвердили. Вот и всё. 

Но в официальных СМИ развернулась кампания
вранья о «главном зачинщике несанкционирован�
ного митинга». Так, местный канал «ТСВ» утверж�
дал, что Г. Чорба созывал людей на митинг. Ему впа�
яли для начала 10 суток административного ареста,
и не факт, что не заведут уголовного дела: правона�
рушение�то серьёзное — перекрытие важной авто�
магистрали. А вообще�то, по сути, Г. Чорба предот�

вратил более серьёзный поворот событий в органи�
зованном оперштабом стихийном протесте с не�
управляемыми последствиями, постоянно останав�
ливая «базар», призывая слушать друг друга. 

Потом к административной ответственности
были привлечены ещё шесть участников митинга.
Это всё, что могли предложить приднестровские
власти своему народу в ответ на отчаяние. 

Причиной отмены пропусков, по словам Р. Мо�
вы, явилось то, что Республика Молдова была
включена в «красную зону» стран с повышенной
степенью заражённости коронавирусом. И что,
мол, у 15 человек, работающих в Резине, была по�
лучена положительная реакция на вирус. И это,
мол, создавало риск для приднестровцев попасть в
новую, завозную, волну инфекции. 

Понятие «красная зона» появилось в середине
июня, и это было связано с намерением Евросоюза
открыть с 1 июля свои границы. При этом в ЕС оп�
ределили «красную зону» для стран, в которых ко�
личество активных фактов заражения коронавиру�
сом превышало 40 случаев на 100 тысяч жителей.
Активных случаев, то есть заболевших, находящих�
ся ещё в госпиталях на излечении от коронавируса.
По этому показателю Молдавия была включена ЕС
в «красную зону». Пикантность состоит в том, что
во всю международную статистику цифры по Мол�
давии включаются вместе с показателями ПМР, так
как считается, что это одна страна. 

Кстати, соседняя Украина, которая в середине
июня приняла «красную зону» как руководство к
действию, закрепила это специальным актом пра�
вительства, что означало по аналогии с решением
ЕС только одно: лица, прибывающие из стран
«красной зоны», обязаны пройти 14�дневный ка�
рантин либо ПЦР�тест. И всё! Никакого запрета
на выезд с Украины в страну «красной зоны» нет.
Никакого запрета на въезд на Украину из «крас�
ной зоны» нет (в этом случае просто надлежит
пройти 14�дневную обсервацию). 

До запретов на выезд из страны куда�либо доду�
мались только власти Приднестровья. И не только
в «красную зону». Выехать в «зелёную зону» про�
сто так, без разрешения оперштаба, тоже было
нельзя. Против этого, собственно, и протестовали
люди в Рыбнице.

Приднестровье гудит, как растревоженный улей.
Проскакивают предположения, что вся эта коро�
навирусная полицейщина совершается лишь с од�
ной целью: не дать приднестровцам выехать в со�
седние страны, где продукты дешевле, заставить
отовариваться у приднестровских монополистов. 

Глава миссии ОБСЕ в Молдавии Клаус Ной�
кирх заявил по итогам протеста в Рыбнице: «Мис�
сия ОБСЕ в Республике Молдова выражает серь�
ёзную обеспокоенность в связи с внезапной отме�
ной приднестровской стороной разрешений на
поездки на правый берег республики для жителей
левого берега. Этот шаг несёт тяжёлые последст�
вия для населения и негативно влияет на укрепле�
ние доверия в процессе урегулирования. Хотя для
предотвращения распространения Covid�19 необ�
ходимы меры, связанные с охраной здоровья, дол�
жен существовать работающий механизм, позво�
ляющий людям добираться до места работы, по�
лучать доступ к медицинским услугам и другим
неотложным нуждам даже во время пандемии».

Лев ЛЕОНОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Тирасполь.

Виноградная лоза —
наше богатство

Акцию протеста в связи
с планами властей Грузии
построить Намахван�
скую ГЭС провели на днях
жители села Намохвани
муниципалитета Цхал�
тубо, расположенного
возле Кутаиси.

СЛЕДУЕТ СКАЗАТЬ, что
власти республики, завися�

щей от импорта электроэнер�
гии, подавляющее количество
которой приобретается у Рос�
сии, намечают начать строи�
тельство четырёх ГЭС. Намах�
ванская — одна из них.

К протестному выступле�
нию населения Намохвани
присоединились экологи,
представители движения
«Молодые юристы», члены
ряда партий, а также другие
активисты и жители соседних
сёл. Они заявляют, что строи�
тельство именно здесь ГЭС
нанесёт вред экосистеме и
сельскому хозяйству.

«Дело очень серьёзное. Ведь
в этой местности произрастают
такие уникальные сорта вино�
градной лозы, как «твиши»,
«усахелоури» и «хванчкара».
Увеличение влажности приве�
дёт к тому, что они потеряют
свою уникальность, а этого
нельзя допустить», — сказал
журналистам один из участни�
ков акции Малхаз Мурусидзе,
добавив, что плотина будет на�
ходиться в 20 километрах от
Кутаиси и в случае её прорыва
город может затопить.

Сослан АДАМИЯ.

● ЗАГРЕБ. Правящая партия
премьер0министра Хорватии Анд0
рея Пленковича «Хорватское де0
мократическое содружество»
одержала победу на парламент0
ских выборах, но не получила аб0
солютного большинства и может
рассчитывать на 68 мандатов в
1510местном саборе. На второй
позиции — коалиция «Перезагруз0
ка» во главе с основной оппозици0
онной силой страны Социал0де0
мократической партией Давора
Бернардича: у неё чуть более 40
кресел. Третья по величине поли0
тическая сила — «Движение за
Отечество» певца и предпринима0
теля Мирослава Шкоро доволь0
ствовалось 15 местами. В выборах
в Хорватии принимали участие
192 политических блока, партии и
независимых кандидата. Законо0
дательный орган (сабор) Хорватии
обновляется раз в четыре года: 140
законодателей выбирают живу0
щие в стране граждане, трёх — за0
рубежная хорватская диаспора, а
ещё 8 проходят в парламент от на0
циональных меньшинств.

● ПАРИЖ. Во Франции завер0
шилось переформирование прави0
тельства в связи с уходом в от0
ставку прежнего кабинета под ру0
ководством премьер0министра
Эдуара Филиппа, решившего за0
вершить свои трёхлетние полно0
мочия после избрания его мэром
Гавра — крупного портового и де0
лового центра страны. Новое пра0
вительство возглавил  550летний
Жан Кастекс, координировавший
постепенную отмену карантинных
мер в Пятой республике. Бывший
соратник экс0президента Николя
Саркози, а ныне — мэр городка

Прадес в Восточных Пиренеях,
член правоцентристской партии
«Республиканцы» исповедует
идеи социального голлизма. Как
отмечают эксперты, Кастекс  —
удобная для президента Эмманю0
эля Макрона кандидатура, чтобы
продолжать вести Францию по
«новому пути», обещанному им в
оставшиеся два года мандата.

● РИМ. Италия простилась с
Эннио Морриконе — одним из ле0
гендарных композиторов совре0
менности, оставившим неизглади0
мый след в истории музыки кино и
телевидения, а также снискавшим
славу аранжировщика и дирижё0
ра. За свою долгую карьеру маэс0
тро, скончавшийся 6 июля в воз0
расте 91 года в родном Риме, на0
писал саундтреки более чем к 400
фильмам и телесериалам произ0
водства Италии, Испании, Фран0
ции, Германии, России, США.
Особой популярностью пользуют0
ся его мелодии к лентам «За при0
горшню золота», «Хороший, пло0
хой, злой», «Однажды на Диком
Западе», «Профессионал», «Од0
нажды в Америке», «Лолита»,
«Сицилийский клан», «Банкир0
ша», «Джанго освобождённый», а
также к знаменитому телесериалу
«Спрут». Творчество итальянско0
го мастера было отмечено множе0
ством высоких наград, среди ко0
торых два «Оскара». Сам Морри0
коне говорил, что понял одну про0
стую вещь: музыка в кино работа0
ет и запоминается, если это дей0
ствительно музыка. Настоящая, с
большой буквы.

По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА.
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Резонанс

И ТУТ Я УЗНАЛ для себя мно�
го нового. Оказывается,
Блок сразу после 1905 года

не только предсказывал новую ре�
волюцию, но и жаждал её. И наде�
ялся он на неё, ожидая таким рево�
люционным путём зарождения но�
вого человека. Прежний человек
его не устраивал, ибо поэт букваль�
но задыхался в затхлой атмосфере
предреволюционной России.

Блок стал убеждённо служить мо�
лодой Советской стране, увидев и
поняв, что в ней, наряду с решением
других важнейших задач, начинает
строиться новое общество с новым
человеком. Действительно ли по�
явился у нас этот новый человек и
не был ли он фикцией, неким фан�
томом, всего лишь воображаемым
идеалом? Я уже не молодой человек
и многое помню. В своём знамени�
том тосте в победном 1945�м И.В.
Сталин провозгласил здравицу в
честь советского народа, прежде
всего — русского. Первую часть
фразы нередко забывают, оставляя
лишь вторую. А надо помнить всё.
Советский народ воспринимался
как реальность, и никто её под со�
мнение не ставил.

Вообще, понятие «советский на�
род» — это термин ещё 20�х годов
прошлого века. Советский народ —
ровесник Советского Союза, и нет
здесь никакого преувеличения. Уже
в 1920�е годы иностранцы, приез�
жавшие в СССР, отмечали особые
черты тех людей, с которыми им
доводилось встречаться. Страна
строила общество, где воспевался
коллективный труд, шла борьба
против индивидуализма, частно�
собственнических инстинктов,
осуждался культ наживы, то есть
воплощался принцип: «Сначала
страна, потом я». Создавалась но�
вая культура, в том числе и культу�
ра общения. И всё это в дискусси�
ях, спорах, нередко жарких и нели�
цеприятных. Было чему удивляться
иностранцам, жившим в условиях
западного капитализма, где было
больше материального комфорта,
но не было общества равных лю�
дей, пренебрегавших личным бла�
гополучием ради будущего, причём
не только своей страны.

Да, советский человек сформи�
ровался и с честью, хотя и с огром�
ными потерями, вынес испытания
большой войны. Победил именно
советский народ. Сейчас по телеви�
зору публикуют списки участников
той войны. И как много там фами�
лий грузинских, армянских, казах�
ских и многих других националь�
ностей! Достигнутая победа закре�
пила уверенность в правильности
избранного социалистического пу�
ти. Она повлияла и на выработку
нового кодекса чести. Во время
войны, да и сразу после неё, жить
лучше других считалось неприлич�
ным. Неприлично было строить ка�
рьеру — слово это считалось чуть ли
не бранным. Но зато уважались ум,
знание, благородство, сила и вмес�
те с тем человечность.

Было принято помогать друг дру�
гу, причём безвозмездно. Совмест�
ный поход в кино становился празд�
ником. В компаниях было принято
петь хором. Мальчишки до изнемо�
жения играли в футбол, хотя не все�
гда удавалось достать настоящий
футбольный мяч. Но мальчики и
многие девочки обязательно зани�
мались каким�либо видом спорта,
причём спортивные секции работа�
ли бесплатно. Очень уважались
шахматы, и во дворах нередко мож�
но было видеть группки любителей
этой игры. Был и свой ритуал уха�
живания за девушками. Ни в коем
случае нельзя было ходить с девуш�
кой по улице в обнимку или даже
класть ей на плечо руку. Эта мода
пришла после 1957 года, со Всемир�
ного фестиваля молодёжи и студен�
тов в Москве. Нужно было непре�
менно приобрести какую�нибудь
полезную специальность и работать
на благо Родины.

Патриотизм стал органической
частью советской ментальности, но
вместе с тем культивировалось ува�
жение к любому народу. В начале
1960�х годов я жил в общежитии ас�
пирантов Академии наук СССР, где
находились представители многих
национальностей. И за три года не
могу припомнить ни одного межна�
ционального конфликта, хотя бок о
бок жили азербайджанцы и армяне,
грузины и немцы, узбеки и казахи и
т.д. Все себя считали советскими
людьми. Все болели за сборные ко�
манды нашей страны, будь то по
футболу, хоккею или по другим ви�
дам спорта. Ну а поскольку мы бы�
ли молодыми учёными, то нередко
интересовались успехами в других
науках, то есть не только теми, ко�
торыми постоянно занимались. За�
мыкаться только «в своей» науке не
было принято. Воспитывался госу�

дарственный подход, а отнюдь не
личностный.

Я весьма далёк от того, чтобы ри�
совать идиллическую картину со�
ветского быта. Было немало труд�
ностей, которые назывались «вре�
менными», но эти временные ино�
гда продолжались годами, а то и де�
сятилетиями. Да, война привела к
громадным разрушениям, и квар�
тирный вопрос решался долгие го�
ды. Но миллионы людей получали
бесплатные квартиры или строили
доступные кооперативы. Заметно
менялась внутренняя обстановка
квартир. Если в 1960 году лишь 
8 процентов семейств имели теле�
визоры, то в 1980�м уже 90 процен�
тов. То же самое и с холодильника�
ми. Я вспоминаю, что у меня дома
всё было советского производства.
И холодильник, и телевизор, снача�
ла чёрно�белый, затем цветной, и
стиральная машина, и даже элект�
робритва. Я предпочитал электро�
бритву «Харьков».

Жить действительно станови�
лось всё лучше. Сейчас любят го�
ворить о дефиците того времени,
об очередях. Но потребление в ка�
лориях в середине 1980�х годов
было бо̀льшим, чем сейчас. Как�то
забыли о дешёвых столовых на
производстве, да и о городских
столовых. Как члену общества
«Знание», мне приходилось высту�
пать на московских заводах, и я
должен сказать, что заводские сто�
ловые были заметно лучше, чем у
меня в научном институте. Не�
сколько раз я, как секретарь парт�
бюро нашего института, посещал
ЦК КПСС и обратил внимание,
что там столовая была не богаче,
нежели на крупных московских
заводах. Это советские реалии.

СОВЕТСКИЙ человек, повто�
ряю, не фикция. Но на ка�
ком�то этапе началась порча.

Вспоминаю свою беседу с моим от�
цом, комсомольцем 1920�х годов,
президентом молдавской Акаде�
мии наук, и его родным братом —
педагогом, прошедшим войну. Это
было в начале 1970�х. Отец тогда с
озабоченностью говорил: «Моло�
дёжь начинает праветь. В её среде
культивируется вещизм». И он был
прав. Моему поколению, поколе�
нию «детей войны», родившемуся
накануне её, был чужд принцип «А
что я буду от этого иметь?». Но ро�
дившееся после войны поколение
такой принцип не только не отвер�
гало, оно им руководствовалось.
Советский человек 1945�го и 1985�го
— это, конечно, не одно и то же.
Материально стали жить лучше,
это несомненно. Но что�то было не
так. Хотя стало больше грамотных
людей, улучшилась квалификация,
стало значительно больше учёных,
инженеров, врачей, писателей, ар�
тистов, музыкантов, театров, кино�
театров, стадионов, музеев…

Не могу сказать, что увеличи�
лось число противников социализ�
ма. Не было национального вопро�
са как вопроса антагонистическо�
го. Говорю это с полным знанием
дела, поскольку 18 лет проработал
в отделе национальных отношений
нашего академического Института
истории СССР и побывал во мно�
гих республиках Советского Сою�
за. Шло два процесса. С одной сто�
роны — процесс сближения наций,
с другой — проявлялись некоторые
шероховатости. То и другое урав�
новешивало друг друга, и всё зави�
село от умелой политики.

Когда к власти пришёл Горбачёв,
он всё это знал, потому и начал с
лозунга «Больше социализма». Ес�
ли бы он сразу объявил себя сто�
ронником капитализма, то это не
поняли бы и от него в скором вре�
мени непременно избавились бы.
Понадобилось три года активной
промывки мозгов, прежде чем в
1988 году был взят более явный
курс на капитализацию страны.
Для этого нужно было прежде все�
го заклеймить Коммунистическую
партию Советского Союза и отст�
ранить её от руководства.

Самое главное в разрушении
СССР — это вопрос о власти. Во
главу КПСС была поставлена самая
настоящая банда диверсантов, кото�
рая разными способами повела
свою чёрную работу. Горбачёву по�
обещали пост президента, и он, опа�
саясь проведения пленума, подоб�
ного пленуму октября 1964 года,
снявшему Хрущёва, ускорил свои
действия, ибо с 1989 года обозна�
чился спад производства и ситуация
в стране стала резко ухудшаться. Всё
больше становилось людей, кото�
рые заявляли, что хотят «жить как
там». В массовое сознание вбрасы�
валось множество лживых словес�
ных штампов — типа того, что нам
никто не угрожает, или о том, что
мы уклонились от магистральных

путей мировой цивилизации. Стали
петь песню о двух тоталитаризмах.
Не было такого! Даже каудильо
Франко заявил, что они противопо�
ставят их тоталитаризм советскому
социализму. Это были принципи�
ально разные идеологии! У нас —
пролетарский интернационализм, у
них — нацизм и расизм. А конкрет�
ная житейская практика? Разве мы
ставили задачу уничтожения целых
народов? Разве мы строили специ�
альные крематории, где уничтожа�
лись миллионы людей?

Вспоминаю, как мы возвраща�
лись в сентябре 1944 года из эваку�
ации, ехали с востока на запад. И
налево, и направо вдоль дороги ви�
дели полностью сожжённые сёла,
где сохранились только русские пе�

чи, возле которых копошились бед�
ные люди. А разве наши солдаты
спалили специально хотя бы одно
румынское, венгерское или немец�
кое село? Когда советские войска
вошли в Германию, то на стенах не�
мецких городов вывесили на не�
мецком языке известные слова ру�
ководителя нашей страны: «Гитле�
ры приходят и уходят, а народ не�
мецкий остаётся. Сталин». И пер�
вый советский комендант Берлина
приказал бесплатно кормить мир�
ное немецкое население.

А «перестройка» внедряла массу
негативных штампов. Главным бы�
ло доказать, какие мы плохие и как
неправильно жили. Вспоминаю
своё участие в первой конферен�
ции партийных организаций АН
СССР в декабре 1988 года, в кото�
рой я участвовал как представитель
своего Института истории СССР. Я
попал в число членов редакцион�
ной коллегии конференции, состо�
явшей из 14 человек. В её составе
были секретари партбюро крупных
академических институтов, естест�
венных и технических. Я был един�
ственным гуманитарием.

Руководила редколлегией как
представитель ЦК КПСС Л. Варта�
зарова — доверенное лицо Горбачё�
ва. И вдруг я понял, что она ведёт
линию на упразднение 6�й статьи
Конституции СССР — о руководя�
щей роли Компартии! Из всего со�
става редколлегии я оказался един�
ственным, кто категорически вы�
ступил против этой отмены. Ведь
как специалист�историк я ещё в
своё время участвовал в подготовке
материалов к пятидесятилетию об�
разования СССР, которое отпразд�
новали в 1972 году. Как известно,
СССР был построен по плану Лени�
на. И когда Ленину стали говорить,
что мы можем распасться, он отве�
тил: «Нет, у нас есть партия».

Действительно, партия была
стержнем страны и очень хорошо с
этим справлялась. Но члены ред�
коллегии, в которую я вошёл, — на�
верное, хорошие специалисты в сво�
их областях — этого не знали. Они
набросились на меня как на отстало�
го консерватора, и, когда голосовали
за резолюцию, подавляющее боль�
шинство поддержало упразднение 
6�й статьи. Лишь я один выступил
против. Правда, воздержался какой�
то физик из Красноярска, произнёс�
ший слова, которые я запомнил на
всю жизнь: «Может, этот консерва�
тор и прав». Социологический оп�
рос, проведённый среди всех участ�
ников конференции, а их было чело�
век двести или триста, дал за 6�ю
статью лишь 8 процентов. Решали
люди, которые не понимали сущест�
ва советской политической системы!
И это были руководители партий�
ных организаций академии…

Средства массовой информации
заполонили тогда материалы с мно�
гочисленными «разоблачениями».

И нечего удивляться, что даже у бы�
валых людей стала кружиться голо�
ва. Наглядный пример — просто�та�
ки безумное голосование Съезда на�
родных депутатов РСФСР 12 июня
1990 года о выходе России из СССР.
Хорошо помню, как ошарашен я
был этим голосованием. Произош�
ло самое настоящее помутнение
умов! Типичная клиника. И это —
решение народных депутатов!

Сторонников социализма замет�
но поубавилось. Когда шла подго�
товка к референдуму 17 марта 1991
года об отношении к СССР, мне,
как члену общества «Знание», дове�
лось выступать на нескольких мос�
ковских заводах. Так вот, никогда в
своей жизни я не встречал столь
безразличных слушателей. Припо�
минаю, на одном из номерных за�
водов один инженер, взяв себя за
воротник, заявил, что у него всего
лишь одна рубашка. Мне при�
шлось отреагировать: «Ну если бу�
дет разрушен СССР, у вас появится
больше рубашек».

НО ПОЧТИ ВСЕ республики
считали, что они кормят дру�
гих. Так думали в маленькой

Эстонии или на большой Украине.
Москва дала на  том референдуме
всего лишь 50 процентов голосов,
тогда как у меня в родном Приднес�
тровье было 96 процентов голосов 
за СССР. Простые рабочие и кол�
хозники там уже хорошо поняли,
что несёт им буржуазный национа�
лизм. Но в Москве очень уж хотели
«жить как там». Насколько  трудно
было убеждать в тех условиях! Буду�
чи заведующим отделом истории
капитализма нашего института, я
пытался втолковывать своим собе�
седникам, что капитализм — это
господство капитала, и не просто
капитала, а большого капитала. У
нас большого капитала нет, и это
приведёт к закабалению страны
иностранными толстосумами. Кто�
то прислушивался, но аудитория
была очень ограниченной. Мне уда�
лось выступить на районной пар�
тийной конференции  да на страни�
цах газеты «Черёмушки», как вы по�
нимаете, далеко не самой многоти�
ражной газеты страны. К началу
1991 года на советских позициях ос�
тались  лишь три общесоюзные га�
зеты: «Правда», «Советская Россия»
и «Красная звезда». Остальные ор�
ганы печати и, конечно, наше
«славное» телевидение оказались в
руках антисоветских сил.

Вот в каких условиях произошёл
самый настоящий контрреволюци�
онный переворот 1991 года. Где же
был в это время советский человек?
Антисоветское офицерство любит
говорить, что никто не вступился
тогда за СССР. Но почему? Люди
были абсолютно дезориентированы
и в большинстве реально не пони�
мали, что происходит. А противник
был хорошо организован. Днём 19

августа я оказался в центре Москвы
на улице Горького и видел, как сто�
ронники Ельцина уже вовсю рас�
пространяли свои листовки. Значит,
они всё знали заранее. Я пришёл до�
мой и позвонил в райком, но там
меня заверили, что всё будет нор�
мально: через пять дней соберётся
Верховный Совет СССР и всё ре�
шит как надо. Почему через пять
дней, почему не сейчас же? На этот
вопрос я не получил ответа по сей
день. Вот так. Делюсь своими вос�
поминаниями, поскольку прошло
уже почти тридцать лет и мало оста�
лось свидетелей тех событий.

Но советское сопротивление на�
чалось уже в том же августе! В конце
месяца был организован первый пи�
кет в защиту СССР, и не где�нибудь,
а на Красной площади. Ельцинский
режим ещё не укрепился, и пикет не
был разогнан. А с самого начала
сентября стала выстраиваться це�
почка у Центрального музея В.И.
Ленина. Я о ней прочитал в газете
«Гласность» и пришёл на вторую це�
почку. Сюда приходили сотни лю�
дей, собирались по субботам и вос�
кресеньям в течение многих лет. Это
были советские люди. Никто их не
понуждал, они шли абсолютно доб�
ровольно. А 7 ноября 1991�го состо�
ялась мощная, более чем в 100 тысяч
человек демонстрация. Эта демон�
страция советских людей дошла до
Мавзолея В.И. Ленина!

Да, с цепочек у Музея Ленина на�
чалось возрождение коммунистиче�
ского движения. В нашем районе
оно началось с объединения 12 че�
ловек, среди которых было 5 членов
прежнего райкома и 2 члена Мос�
ковского горкома КПСС. Вскоре
нас стало 80 человек, а когда воссоз�
дали КПРФ, в нашем районе было
уже более тысячи членов партии.

Большую роль сыграли участни�
ки Великой Отечественной войны.
Их тогда, в 1991 году, было ещё
много. Ветеранов, которым было
от 65 до 70 и более лет. Так что и в
1991�м в условиях антикоммунис�
тической истерии было немало со�
ветских людей, которые не согла�
сились с ельцинистским переворо�
том. У них появились свои власти�
тели дум — писатели В. Розов, 
Ю. Бондарев, В. Бушин, филосо�
фы Р. Косолапов, А. Зиновьев, фи�
зик Ж. Алфёров, сатирик М. За�
дорнов... А сейчас сторонников
социализма явно стало больше,
чем апологетов капитализма.

НОВЫЕ ВЛАСТИ замарали
советскую государствен�
ность, социализм, Ленина и

Сталина, многие другие советские
ценности, но последним окопом,
который им не удалось взять, стала
наша Великая Победа. А ведь уже
начали называть воинов�победите�
лей недобитками, издеваться над
памятью выдающихся советских
полководцев и даже убеждать, что

если бы победили фашисты, то пи�
ли бы мы баварское пиво. Да, и та�
кое говорили! Пили бы, но у входа в
крематорий...

С Великой Победы, на мой
взгляд, началось и затем усилива�
лось контрнаступление советских
людей. Властям приходилось при�
знавать одно достижение советско�
го строя за другим. И самоотвер�
женную работу советских людей по
восстановлению страны, и дости�
жения в космосе, и строительство
БАМа, который антисоветчики на�
звали было дорогой в никуда. Не�
давно на телевидении вспомнили о
журнале «Крокодил» и киножурна�
ле «Фитиль», созданных соответст�
венно в 1922 и 1962 годах и пользо�
вавшихся огромным успехом не
только в нашей стране. У «Кроко�
дила» был тираж порядка 7 милли�
онов экземпляров. «Перестройщи�
ки» погубили и эти издания. А о
чём бы они писали сегодня?

Также совсем недавно в беседе
президента Путина с одним из ме�
дицинских работников признали
превосходство советской системы
здравоохранения. Даже вспомни�
ли Н.А. Семашко. Да, Семашко
был первым советским наркомом
здравоохранения, при котором
оно и было создано. Однако забы�
ли сказать малую малость: что
Наркомат здравоохранения, как
вспоминал сам Семашко, был со�
здан по инициативе В.И. Ленина,
пригласившего его, Семашко, воз�
главить этот наркомат, что совет�
ская реформа здравоохранения
осуществлялась при постоянном
содействии руководителя Совнар�
кома, то есть Ленина.

У Семашко был партийный стаж
с 1893 года, то есть ещё до основа�
ния большевистской партии. У
другого руководителя советского
здравоохранения — В.А. Обуха пар�
тийный стаж исчислялся с 1894 го�
да. Старым большевиком был и
родной брат В.И. Ленина — Д.И.
Ульянов, тоже работавший в Нар�
комате здравоохранения на ответ�
ственных должностях. Так что эту
систему охраны здоровья людей со�
здали убеждённые большевики.
Создали лучшую в мире, по при�
знанию английских экспертов, ме�
дицинскую службу!

В действительности советское
здравоохранение не ограничива�
лось только оказанием медицин�
ских услуг. Не было в царской Рос�
сии министерства здравоохране�
ния. И вообще этот термин там не
использовался. Здравоохранение
означало создание целой системы
мер по защите здоровья отдельно�
го человека и нации в целом. Пре�
дусматривались значительные
превентивные меры. И сегодня
советское здравоохранение пока�
зало свои преимущества. Но
прежде всего не у нас в стране, где
его основательно пощипали гос�
пода перестройщики, а в первую
очередь во Вьетнаме, где оно со�
хранилось в целости и сохраннос�
ти. Нигде в мире не достигли та�
ких успехов в борьбе с коронави�
русом, как во Вьетнаме, офици�
альное название которого — Со�
циалистическая Республика Вьет�
нам. Это, кажется, единственная
страна, где слово «социализм» со�
хранилось в названии государства.
Во Вьетнаме сейчас проживают
около 100 миллионов человек,
больше, чем в любой европейской
стране, за исключением России.
Заметных успехов в борьбе против
эпидемии достигли и Китай, и со�
циалистическая Куба. А на пост�
советском пространстве наилуч�
шие успехи наблюдаются в Бело�
руссии, где советская система
здравоохранения сохранилась
значительно лучше, чем у нас.

Советский Союз и сегодня за�
щищает современную Россию не
только в области вооружений, по�
давляющее большинство которых
было изобретено ещё в советское
время. Хотя и по армии, как и по
здравоохранению, и по науке, и по

многим другим сферам, нанесены
ощутимые удары. Перестройщики
«хорошо» поработали. Лучше дру�
гих устояла советская семья, одна�
ко и туда хотят запустить свои
грязные руки господа горбачёв�
ско�ельцинистского пошиба. Но
всё�таки, на мой взгляд, семья с
чисто советским лозунгом «Всё
лучшее — детям!» держится пока
крепче других советских институ�
тов. В дореволюционной России,
где в сельской местности прожи�
вало 85 процентов населения, дей�
ствовал другой принцип. Когда за
крестьянский стол садилась ти�
пичная семья, все ели, как прави�
ло, из одной большой миски. И
первым начинал отец. Дети долж�
ны были ждать, когда начнёт хозя�
ин семьи — кормилец.

Другая система сложилась в Со�
ветском Союзе. Не без основания
говорили, что «в СССР единствен�
ный привилегированный класс —
это дети». Советский подход к де�
тям во многом сохранился и в со�
временной семье. Исказить его не
удалось. Сохранились советские
семьи с советским менталитетом. А
как хотели его испоганить целиком
и полностью! Советские семьи про�
должают воспроизводить советских
людей, зачастую этого даже не осо�
знавая. Из таких семейств и выхо�
дят молодые люди, которые носят
майки с советским гербом, нередко
с надписью СССР. Из этих се�
мейств выходят дети, которые гор�
дятся прошлым своих близких или
далёких предков. 

Сегодня 60 процентов наших со�
отечественников сожалеют о разру�
шении СССР. Причём продолжает
идти процесс прозрения. Вспоми�
наю, как после событий октября
1993 года ко мне подошёл наш мо�
лодой сотрудник�медиевист, то
есть специалист по истории сред�
них веков, далеко отстоящих от на�
шего дня. «Какой же я был дурак, —
сказал он мне, — что ходил на ми�
тинги в поддержку Ельцина».

А совсем недавно я дал информ�
агентству «Красная Весна» интер�
вью о В.И. Ленине, и в интернете
появились довольно многочислен�
ные отклики. Особенно я запомнил
отзыв одного владивостокского по�
эта, который озаглавил его слова�
ми: «Как же нас задурили». И этот
человек нашёл в себе мужество
признать свои ошибки, признать
то, что даже его, человека, критиче�
ски настроенного, дезориентиро�
вали доморощенные средства мас�
совой информации. Да, поработали
они «хорошо». И продолжают ра�
ботать в том же направлении!

С ТУПЫМ постоянством ве�
дётся пропаганда в пользу
дореволюционной монар�

хии. На телеканале «Культура» на�
ладили целый цикл передач по сце�
нариям пресловутой Б. Курковой.
Оказывается, великие князья были
чуть ли не ангелами, только и дела�
ли, что занимались благотвори�
тельностью. Но мы, профессио�
нальные историки, знаем истину,
знаем массу теневых сторон их би�
ографий. Многие из них были не�
исправимыми взяточниками, а то
и прямыми ворами. Командующий
русской армией во время послед�
ней Русско�турецкой войны вели�
кий князь Николай Николаевич
нагрел руки на военных поставках.
Великий князь Алексей Александ�
рович буквально обобрал морское
министерство до такой степени,
что говорили о его карманах, где
поместилось несколько броненос�
цев. И даже Александр Михайло�
вич, у которого есть немалые за�
слуги (он был одним из создателей
русской авиации), занимался спе�
куляцией алкоголем в период сухо�
го закона, а до этого был замешан в
аферах Безобразова.

Великий князь Кирилл Влади�
мирович субсидировал ранний не�
мецкий фашизм, о чём вышла спе�
циальная книга в Германии. Его
сын Владимир был в Германии ак�
тивным фашистом. И прямого их
потомка, настоящая фамилия ко�
торого Гогенцоллерн, пытаются
сватать на российский престол. Ка�
нал, который должен культивиро�
вать культуру, забыл, что у нас есть
Конституция и по ней Россия явля�
ется республикой. Это означает не�
обходимость популяризации рес�
публиканских добродетелей. Вы
когда�нибудь видели передачу по�
добного рода? Я — нет.

Несколько раз выступал я на те�
левидении и обратил внимание,
что телевизионщики всё понима�
ют. Они понимают роль своего
участия в театре абсурда. Но не
уходят оттуда. Уж слишком хоро�
шо платят. Естественно, «за вред�
ность». В таких условиях простому
человеку правильно ориентиро�
ваться очень трудно. Однако ещё
раз повторю: прозрение идёт, и
число советских людей будет не
сокращаться, а, наоборот, увели�
чиваться. Только они способны
защитить Отечество, на долю ко�
торого выпадает одно испытание
за другим. Только они смогут по�
строить лучшее будущее родной
страны.

В.Я. ГРОСУЛ,
доктор исторических наук, 

профессор, лауреат 
премии Ленинского комсомола.

Жив ли сегодня советский человек?
Продолжаем разговор о советских людях и нынешнем времени

Вопрос, который подняла «Правда» в номере за 13—16 марта, опубликовав бесе�
ду В.С. Кожемяко с А.А. Замостьяновым, значительно более актуальный, нежели мо�
жет показаться на первый взгляд. Это вопрос о том, с каким человеком пойдёт наша
страна в будущее, кто будет определять так называемый человеческий фактор.

Интересно, что к теме советского человека сразу подошли многие авторы. И я в их
числе. Над этой темой я задумался уже давно, а летом прошлого года, находясь в от�
пуске в Молдавии, подготовил специальную статью, которую так и назвал «Совет�
ский человек». Она вышла в первом номере журнала «Политическое просвещение»
за нынешний год. Подвигло меня на её написание более глубокое знакомство с био�
графией и творчеством Александра Блока — одного из крупнейших отечественных
поэтов ХХ столетия. Находясь в отпуске, я мог позволить себе почитать поэзию и по�
степенно дошёл до Блока, не очень мне до этого знакомого.


